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Днем облачно с проясне-
ниями, по югу небольшой 
снег, ветер северный, сла-
бый. Давление будет расти, 
влажность существенно не 
изменится.

Общий уровень загряз-
нения атмосферы ожида-
ется невысокий.

7 февраля,  
четверг
    Температура, °С
      день    ночь
Кемерово  -12 - -14 -22 - -24
Новокузнецк  -  9 - -11 -18 - -20
Мариинск  -14 - -16 -24 - -26
Л.-Кузнецкий  -  8 --10 -19 - -21
Таштагол    -7 - -9 -18 - -20

 Наш мэТр оперИлся

маленькая мистификация с большой глу-
биной и искренностью – так можно вкратце 
охарактеризовать беседу с Игорем алёхи-
ным, обозревателем «Кузбасса», которому на 
днях в москве был вручен высший знак при-
знания журналистского сообщества нашей 
страны - «Золотое перо россии».

 собаКИ И сеНо

рацион диких животных и моцион бойких 
людей, бессилие копытных и мощь гусенич-
ных, насущная потребность и блажь... репор-
таж нашего корреспондента о неестествен-
ном отборе на лоне природы.

 прИНцесса огорошИваеТ

бывают ли красавицы некапризными? Да, 
если дело касается такой увлеченной, добро-
желательной и профессиональной артистки, 
как Наталья Ущеко. Желаем ей обожания и 
уважения!

8 февраля. Переменная облач-
ность, ветер восточный 2-7 м/с, мес-
тами порывы до 12 м/с, температура 
ночью -17 - -22 ºС, днем -10 - -15 ºС.

9 февраля. Переменная облач-
ность, ветер восточный с переходом 
на западный 2-7 м/с,  температура 
ночью -20 - -25 ºС, днем -10 - -15 ºС.
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покатили!

Англичанину Ли Ричардсону понравилось играть в Кемерове. Фото Кирилла Кухмаря.
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80 млн. рублей было направлено для ремонта 
и оборудования  детского сада  «Дарование» на 
250 мест в Юрге. вчера а.г. Тулеев открыл после 
реконструкции этот детский сад. 
Его  «изюминкой» будет созданный здесь совре-
менный центр здоровья для детей, с бассейном  и 
сауной. На территории построена спортивная пло-
щадка. Губернатор поставил перед главой Юрги 
Сергеем Поповым задачу: построить в городе еще 
один детсад на 110 мест.
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панорама новостей
важно!новость дня

Прооперированный пациент 
– мужчина среднего возраста 
с тяжелой формой сердечной 
недостаточности (у него было 
выраженное снижение насос-
ной функции сердца). Ранее он 
много лет наблюдался в карди-
оцентре и несколько раз опе-
рировался, в частности, кар-
диохирурги установили ему 
водитель сердечного ритма. 
Однако с течением времени 
и эта вспомогательная меди-
цинская технология перестала 
быть эффективной, и единс-
твенной возможностью со-
хранить пациенту жизнь стала 
трансплантация донорского 
органа.

Операция состоялась на про-
шлой неделе. В ее подготов-

Пересадка сердца  
в Кузбассе

в Кузбасском кардиоцентре проведена первая пересадка сердца. 
таким образом, Кемеровская область стала 7-м регионом России, где 
выполняются операции по трансплантации этого жизненно важного 
органа. Перед нами «в порядке очередности» стоят Москва, Екате-
ринбург, Краснодар, новосибирск, санкт-Петербург и Казань.

ке и проведении участвовали 
полтора десятка специалис-
тов: кардиологи и врачи-диа-
гносты, которым отводилась 
главная роль в подготовке 
больного к трансплантации, 
анестезиологи, реаниматоло-
ги, собственно кардиохирурги, 
медицинские сестры разного 
профиля и др.

В настоящее время пациент 
находится в блоке интенсивной 
терапии. Он в сознании, раз-
говаривает и может самосто-
ятельно принимать пищу. По 
оценкам врачей, его состояние 
адекватно тяжести перенесен-
ной операции. И если обойдет-
ся без осложнений, через 2-3 
недели его могут выписать на 
амбулаторное долечивание.

– Трансплантация сердца 
– это своего рода индикатор 
уровня развития здравоохра-
нения, – подчеркивает руково-
дитель Кузбасского кардиоцен-
тра, академик РАМН Леонид 
Семенович Барбараш. – Благо-
даря программе модернизации 
и вниманию областной власти к 
проблемам медицины Кузбасс 
имеет сегодня такое ресурсное 
обеспечение, которое позво-
лит нам проводить подобные 
операции. Главное здесь – даже 
не сама операция, в техничес-
ком плане не самая сложная в 
кардиохирургии. Главное – вы-
ходить больного, преодолеть 
множество специфических ба-
рьеров, характерных для пере-
садки органов. 

По европейским данным, 
ежегодная потребность в пере-
садке сердца составляет поряд-
ка 30 на миллион населения.

Валентина АКИМОВА.

МигРация

25 января 2013 года Федерация профсоюзных организаций Куз-
басса, коллегия администрации Кемеровской области и работодате-
ли Кемеровской области подписали Кузбасское региональное согла-
шение на 2013-2015 годы, направленное на создание необходимых 
условий для экономического развития области и обеспечение соци-
альных гарантий работников. текст соглашения был опубликован в 
газете «Кузбасс» № 18 за 1 февраля 2013 года.

В Соглашении содержатся обязательства сторон по проведению со-
циально-экономической политики, обеспечивающей право граждан 
на достойный труд, повышение качества жизни работников и их се-
мей, сокращение масштабов бедности на основе устойчивого разви-
тия экономики, повышения ее конкурентоспособности и увеличения 
доходов организаций, роста производительности труда, стабильной 
занятости и эффективной инфраструктуры рынка труда, безопаснос-
ти рабочих мест, расширения возможностей профессионального рос-
та работников.

Обязательства Федерации профсоюзных организаций Кузбасса, кол-
легии администрации Кемеровской области и работодателей Кемеров-
ской области, включенные в данное Соглашение, являются минималь-
ными. Они могут быть дополнены и развиты в рамках заключения и 
реализации соответствующих соглашений и коллективных договоров.

Соглашением предусматривается порядок присоединения для тех 
работодателей, кто не участвовал в его подписании.

Если работодатели (объединения работодателей) в течение 30 ка-
лендарных дней со дня опубликования предложения о присоедине-
нии к Соглашению не представили в областную трехстороннюю ко-
миссию по регулированию социально-трудовых отношений письмен-
ный мотивированный отказ присоединиться к нему, то Соглашение 

считается распространенным на 
этих работодателей со дня опуб-
ликования этого предложения. К 
указанному отказу должен быть 
приложен протокол консульта-
ций работодателя с выборным 
органом первичной профсоюз-
ной организации, объединяющей 
работников данного работодате-
ля (представительным органом 
работников данного работода-
теля). На вновь образованные в 
течение срока реализации Согла-
шения организации данная нор-
ма распространяется в течение 
60 календарных дней с момента 
их регистрации как юридическо-
го лица в уполномоченном госу-
дарственном органе.

Областная трехсторонняя ко-
миссия по регулированию соци-
ально-трудовых отношений пред-
лагает считать Кузбасское регио-
нальное соглашение основой для 
переговоров и заключения реги-
ональных отраслевых и межот-
раслевых соглашений, территори-
альных соглашений всех уровней 
и коллективных договоров орга-
низаций, индивидуальных пред-
принимателей, осуществляющих 
свою деятельность на территории 
Кемеровской области.

Члены областной трехсторонней 
комиссии по регулированию со-
циально-трудовых отношений от 
имени уполномочивших их орга-
нов и организаций выражают уве-
ренность в том, что и в дальнейшем 
взаимодействие на принципах 
социального партнерства органов 
государственной власти и местно-
го самоуправления, профсоюзов 
и работодателей будет способс-
твовать решению вопросов соци-
ально-экономического развития 
области, реальному обеспечению 
социальных гарантий работников.

В.П. МАЗИКИН,
первый заместитель губер-

натора Кемеровской облас-
ти – координатор областной 
трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-
трудовых отношений.

ОБРАЩЕНИЕ
областной трехсторонней комиссии 

по регулированию 
социально-трудовых отношений

Тысяча  
патентов,  
и это только 
начало

в Кузбассе наблюдается на-
плыв иностранных граждан, 
желающих получить патент на 
работу. на вчерашний день та-
кой документ получили тыся-
ча человек. и это при том, что 
до традиционного весеннего 
спроса мигрантами на патенты 
относительно далеко. Кстати, в 
аналогичном периоде прошлого 
года желающих было более чем 
в два раза меньше (470).

Патенты нужны для осущест-
вления легальной трудовой де-
ятельности у физических лиц. 
Стоимость патента – тысяча 
рублей в месяц.

Причины возросшего спроса 
на патенты специалисты объ-
ясняют привлекательностью 
региона: наличием работы и 
подходящего уровня заработ-
ка.

- Раз приехав, иностранные 
граждане, в основном из ближ-

него зарубежья, находят рабо-
ту с подходящим заработком, 
затем рассказывают об этом 
другим. Так и получается, «са-
рафанное радио» становится 
лучшей рекламой, - рассказал 
специалист-эксперт Управле-
ния Федеральной миграцион-
ной службы по Кемеровской 
области Евгений Невзоров.

Стоит отметить, что на спрос 
не повлияли даже нововведе-
ния: с этого года, для того что-
бы оформить патент на работу, 
иностранцу надо обязательно 
пройти дактилоскопическую 
регистрацию.

Оксана ПАНАРИНА.

Домой  
не хотели

в минувшем году приставами 
было выдворено за пределы РФ 
242 мигранта, которые незаконно 
проживали и работали в Кузбассе.

Как рассказали в Федераль-
ной службе судебных приста-
вов России по Кемеровской 
области, первое место по чис-
лу выдворенных за пределы 
страны занимают граждане 
Таджикистана: в минувшем 
году приставы в принудитель-
ном порядке отправили в это 
государство 102 человека. Сре-
ди незаконных мигрантов так-
же были граждане Киргизии, 
Узбекистана, Армении, Азер-
байджана, Китая, Украины и 
даже Хорватии.

За нарушение режима пре-
бывания иностранцы были 
привлечены к администра-
тивной ответственности с на-
значением штрафа в размере 
двух тысяч рублей. Кроме того, 
теперь эти люди в ближайшие 
пять лет не смогут приехать в 
Россию.

Рита ЧЕРНЫХ.

ФотоФаКт

Вчера Юрмаш, ровесник Кемеровской области, отме-
тил юбилей

Торжественный прием, посвященный 70-летию заво-
да, провел в Юрге губернатор Аман Тулеев. В меропри-
ятии приняли участие директор департамента метал-
лургии и тяжелого машиностроения Минпромторга 
России Виктор Семенов, ветераны, заслуженные ма-
шиностроители.

На снимке: Вадим мечтает в будущем стать машино-
строителем, как отец.

Фото Евгения Тамбовцева.
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панорама новостей
зал ожидания

новый объЕКт

К власти с воПРосоМ

Уважаемые кузбассовцы! 
Ежедневно по телефону 
«прямая линия» вы можете 
обратиться с вопросами к 
руководителям исполни-
тельных органов государс-
твенной власти Кемеровс-
кой области, иных органов 
и организаций. С 11 февра-
ля по 15 февраля 2013 года 
с 15 до 17 часов вас ждут:

11 февраля - Лазарев 
Анатолий Анатольевич, 
заместитель губернатора 
Кемеровской области (по 
жилищно-коммунальному 
комплексу), тел. 36-43-61.

- Гаммершмидт Ан-
дрей Альбертович, на-
чальник департамента 
угольной промышленнос-
ти и энергетики админис-
трации Кемеровской об-
ласти, тел. 58-21-08.

12 февраля - Вашлаева 
Нина Юрьевна, замести-
тель губернатора Кеме-
ровской области (по при-
родным ресурсам и эколо-
гии), тел. 36-50-39.

13 февраля - Остердаг 
Галина Васильевна, за-
меститель губернатора 
Кемеровской области (по 
вопросам социальной по-
литики), тел. 58-15-36.

14 февраля - Кузнецов 
Сергей Николаевич, за-
меститель губернатора 
Кемеровской области (по 
промышленности, транс-
порту и предпринима-
тельству), тел. 75-85-50.

15 февраля - Исламов 
Дмитрий Викторович, за-
меститель губернатора Ке-
меровской области (по эко-
номике и региональному 
развитию), тел. 58-51-71.

Ежедневно, кроме субботы 
и воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обраще-
ний к губернатору Кемеров-
ской области, 58-41-97.

То есть сегодняшний минус 
имеет явный знак «плюс». И 
не исключено, что уже через 
год мы будем говорить о ес-
тественном приросте – впер-
вые за всю постсоветскую 
историю нашего края.

Так называемый «русский 
крест», или пересечение гра-
фика снижающейся рождае-
мости с графиком растущей 
смертности, был зарегист-
рирован в Кузбассе в 1991 
году. Начиная с 2006-го эти 
разбегавшиеся линии стали 
демонстрировать явное на-
мерение «перекреститься» в 
обратную сторону. А по ито-
гам прошлого года область, 
как никогда, приблизилась к 
этой цели. Больше того – мы 
удержались на краю демог-
рафической ямы, куда почти 
заглянули в 2010-2011 годах, 
когда рождаемость в Кузбас-
се вновь пошла на убыль.

Но если рост рождаемости 

в своем микроблоге в Twitter гендиректор «аэрофлота» виталий 
савельев написал, что у их авиакомпании появился условный чер-
ный список неспокойных пассажиров, в который вошли имена и фа-
милии 1821 человека. вот только отказать дебоширам в перевозке 
нельзя. во всяком случае, пока.

Виталий Савельев сетует: «Мы не можем отказывать им в пе-
ревозке, так как нет законных оснований». И далее: «Воздушный 
кодекс запрещает авиакомпаниям вводить черные списки, а ведь 
самый действенный метод - закрыть доступ дебоширу в само-
лет… Аэрофлот выступает за легализацию черных списков уже в 
течение трех лет, но кажется, что это касается только нас! Мы не 
ощущаем поддержки!»

Кстати, по словам гендиректора, только в 2012 году на рейсах 
АФЛ зафиксировано 490 инцидентов с пассажирами, нарушив-
шими правила поведения непосредственно на борту.

«Кузбасс» спросил своих читателей: доводилось ли им летать с 
дебоширами? Поддерживают ли они идею создания так называ-
емых черных списков?

Кирилл ПОГОРЕЛКО, студент:
- Мне не доводилось летать с буянами, но идея хорошая, ведь 

курильщиков усаживают же в отдельные зоны в кафе, чтобы не 
нарушать комфорт остальных, так же стоит поступать и с дебо-
ширами. Собирать их партиями - пусть летают на дебоширных 
авиалиниях, друг другу настроение портят.

Алина СМИРНОВА, бухгалтер:
- Я раз с мужчинкой «датеньким» летела до Москвы. Сначала 

думала, уснет, да и нормально. Но ошиблась. Донимал меня на 
протяжении всего полета. И, как назло, все места были заняты, 
пересесть даже не могла. Очень неприятно. Так что списки нуж-
ны. Имеем право за такие деньги лететь с комфортом.

Анастасия АНТОНОВИЧ, журналист:
- Задумка неплохая, но тогда давайте список такой создадим и для 

тех, кто ходит в рестораны, например... Там эта тема еще актуальней.

Софья КОРСАКОВА, дизайнер:
- С такой проблемой не сталкивалась. Зачем список, если отка-

зывать этим пассажирам нельзя? Он пригоден только для внут-
реннего пользования, чтобы экипаж был предупрежден и вовре-
мя принял меры в случае необходимости.

Вадим ПЫХОВ, педагог дополнительного образования: 
- Я считаю, что такой список нужен и полезен. Благодаря ему 

сотрудники авиакомпаний смогут хотя бы приблизительно по-
нимать, кто из пассажиров может быть опасным в перелёте. Но 
вот насчёт того, чтобы ограничить их в праве на покупку билета, 
я бы поостерёгся, это может привести к множеству судебных ис-
ков и разбирательств.

Алена ФЕДОТОВА.

Без дебоширов?
тЕндЕнция

Минус  
со знаком  
плюс
Предварительные данные Кемеровостата 
свидетельствуют: в 2012 году в области 
родилось 37624 младенца,  
почти на 1600 больше, чем годом ранее.  
При этом сохранилась тенденция  
к снижению общей смертности.  
И хотя демографические процессы в целом 
по-прежнему определяются термином 
«естественная убыль населения», показатель 
убыли в расчете на тысячу населения 
уменьшился ровно вдвое:  
с 2,8 случая на 1000 населения до 1,4.

можно считать признаком 
экономической и социальной 
стабильности в обществе, то 
снижение смертности – во 
многом заслуга медицины. В 
Кузбассе успешно реализуют-
ся программы по снижению 
смертности от сердечно-со-
судистых катастроф. В 2010 
году был создан региональ-
ный сосудистый центр на 
базе Кемеровского кардио-
диспансера и три первичных 
сосудистых отделения в горо-
дах Кемерово, Прокопьевск, 
Новокузнецк. Здесь получили 
медицинскую помощь уже 
около 15 тысяч кузбассовцев. 
Только в кардиоцентре в про-
шлом году выполнено около 
4000 высокотехнологичных 
операций на сердце, в том 
числе более 1000 – на откры-
том, в условиях искусствен-
ного кровообращения.

Валентина АКИМОВА.

Наличие такого объекта чрез-
вычайно важно для сельской 
местности, где в подавляющем 
большинстве домов присутс-
твует печное отопление, поэ-
тому на церемонию открытия 
части приехали заместитель 
губернатора области Анатолий 
Лазарев, начальник департа-
мента по ЧС Кемеровской об-
ласти Вячеслав Крутиков, за-
меститель начальника ГУ МЧС 
России по Кемеровской области 
Александр Мамонтов, директор 
ГКУ КО «Агентство по защите 
населения и территории Ке-
меровской области» Владимир 
Ситников и другие высокопос-
тавленные чиновники.

Глава Новокузнецкого райо-
на Александр Мирошник рас-
сказал, что здание пожарной 
части полностью построено 
на средства местного бюдже-
та. Муниципальной казне оно 

обошлось в 11 млн рублей. 
Здание отвечает всем норма-
тивным требованиям безопас-
ности и организации работы 
пожарных частей, укомплек-
товано необходимым обо-
рудованием для несения де-
журства. Для нового объекта 
приобретены два современ-
ных пожарных автомобиля 
«КамАЗ». Общая их стоимость 
более 13 млн  рублей. Маши-
ны современные, удобные, с 
повышенной проходимостью, 
оснащены всем необходимым 
для тушения пожара.

Куртуковские пожарные бу-
дут прикрывать от огня весь юг 
Новокузнецкого района. Это 
уже вторая профессиональная 
пожарная часть. Первая нахо-
дится в поселке Кузедеево.

Татьяна МИНЕЕВА.
Фото Федора Баранова.

Заслон красному петуху
Под надежной круглосуточной защитой огнеборцев теперь будут жители с. Куртуково новокузнецкого района 

и их соседи. вчера здесь открылась новая пожарная часть.

оФициально

•Вчера в Центральной 
районной больнице Кеме-
ровского района после ре-
конструкции открылась кли-
нико-диагностическая лабо-
ратория.

•В Кемеровском областном 
колледже культуры и искусств 
прошла презентация книги 
«Дворец Труда. Страницы ис-
тории: 85 лет служения Кузбас-
су».

•«Санаторий на дому» орга-
низовали специалисты облас-
тного клинического госпиталя 
для ветеранов войн в област-
ном Доме ветеранов. Медико-
профилактическую помощь 
получат 8 человек, прожива-
ющих в областном Доме ве-
теранов.

•В Кемеровской области 
в 2013 году пройдет более  
1 тысячи мероприятий, посвя-
щенных экологии.

•В Новокузнецке открылся 
детский сад «Пчелка».

•В первом полугодии 2013 
года почтовики доставят куз-
бассовцам 10 млн. экземпля-
ров газет и журналов.
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панорама новостей
бильярд

дТП

Вчера около восьми утра на 
улице Терешковой грузовик 
«МАЗ» врезался в трамвай. Удар 
был такой силы, что трамвай со-
шел с рельсов, а вагонная рама 
оторвалась от тележки с колеса-
ми. Только по счастливой случай-
ности никто не пострадал. Это 
уже второе дТП, происходящее 
на трамвайном разворотном 
кольце в этом месте с начала 
года. Не прошло еще трех недель 
с того момента, когда здесь же в 
трамвай вписался «лексус».

Трамвай маршрута №1 уже 
почти закончил разворот 
на кольце, как в него влетел 
длинномер. Как рассказал 
руководитель пресс-службы 
ОАО «КЭТК» Максим Гонча-
ренко, во время происшест-
вия пассажиров в вагоне не 
было.

- Грузовик с номерами Но-

восибирской области двигался 
по крайней правой полосе. Во-
дителям здесь хорошо заме-
тен предупреждающий знак: 
«Пересечение с трамвайны-
ми путями». Трудно сказать, 
почему «МАЗ» не пропустил 
трамвай, который уже почти 
прошел перед ним. Да, был 
снегопад, да, на этом участке 
дороги образовался накат, но, 
по-видимому, водитель боль-
шегруза не учел погодных ус-
ловий.

Удар пришелся в кормовую 
часть вагона и привел к его 
сходу с рельсов. И если бы не 
сугроб на пути, вагон бы опро-
кинулся. Кондуктор и водитель 
были в шоке. Водительский 
стаж молодой женщины-води-
теля менее года, это ее первое 
ДТП…

В итоге движение трамваев 
пришлось организовывать по 

сокращенной схеме, некото-
рые заводчане опоздали на 
работу.

Трамваю причинен зна-
чительный материальный 
ущерб. «МАЗ» тоже пострадал, 
его пришлось буквально выни-
мать из трамвая тягачом.

Напомним, что вчерашнее 
ДТП – уже третье за последние 
два месяца на этом месте и 
тридцатое с начала 2007 г. При-
чина – та же: водители транс-
портных средств не уступают 
дорогу трамваю, имеющему 
преимущества. А светофоров 
или «лежачих полицейских» 
на этом участке устанавливать 
не полагается ввиду того, что 
он не является аварийно опас-
ным. До первых жертв?

Юлия МАТЮЩЕНКО.
Фото пресс-службы
ОАО «КЭТК».

Авария  
на том же кольце

– Микроскоп стоимостью в 
тридцать миллионов рублей 
позволяет увидеть частицы, ве-
личина которых размером с мо-
лекулу, углеродные нанотрубки, 
полимерные цепи, композиты, 
созданные на основе наночас-
тиц, глубже и точнее рассмот-
реть строение различных ма-
териалов, – пояснил кандидат 
физико-математических наук, 
заведующий кафедрой экспе-
риментальной физики КемГУ 
Сергей Шандаков.

Пока микроскоп работает 
в сканирующем режиме, но 
уже в ближайшее время будет 
смонтирована цифровая фото-
камера, которая сможет выво-
дить полученное изображение 
прямо на монитор компьюте-
ра. Новое оборудование разме-
щено в рамках центра коллек-
тивного пользования, который 
располагается на базе КемГУ, 
так что в ближайшее время ис-
следования на микроскопе бу-
дут доступны и вузам области, 
и вузам соседних регионов.

Ольга БИТКИНА.
Фото Александра Сусоева.

Для чемпиона Бельгии-2011 Питера Баллена это был дебют в 
русском бильярде. Однако он целых 90 минут достойно сопро-
тивлялся Александру Сидорову из Узбекистана.

- Если сравнивать со снукером, то это совершенно другая игра. 
Шары больше, лузы меньше, кий длиннее. Но все же это биль-
ярд, и мне было интересно играть, - поделился впечатлениями 
Питер.

В отличие от единственного на турнире бельгийца оба пред-
ставителя туманного Альбиона прошли в следующий круг сорев-
нований. Шотландец Крейг Макгилливрэй (кстати, тоже играв-
ший в комбинированную пирамиду впервые) «всухую» одолел 
голландца Йорга Мааса. А бывший профессиональный снукерист 
англичанин Ли Ричардсон за три часа в непринужденной, почти 
что дружеской манере переиграл мальтийца Алекса Борга - 6:3.

Сегодня в «Арене» в 12.00 - торжественное открытие чемпи-
оната. После церемонии начнутся матчи 1/16 финала, где в бой 
вступят сильнейшие «сеяные» игроки.

Сергей СПИЦЫН.

Покатили!
НАУКА

Микроскоп для микрочастиц
Новое уникальное оборудование – просвечивающий электронный 

микроскоп производства японии накануне дня российской науки 
приобрел Кемеровский государственный университет.

Вчера в кемеровском спорткомплексе 
«Арена» взял старт чемпионат мира  
по комбинированной пирамиде.  
Вместе с признанными мастерами  
из бывших республик СССР на турнир  
из дальнего зарубежья приехали известные 
игроки в снукер и пул.

ВоЗВрАщАясь К НАПечАТАННоМУ

В Мариинском районе, на Ка-
лининском железнодорожном 
переезде 3706 км, где проходит 
федеральная дорога М53 «бай-
кал», последние месяцы обра-
зуются устойчивые «пробки», 
парализующие автомобильное 
движение и вызывающие угрозу 
дТП.

Ситуация пока мало чем от-
личается от той, которую опи-
сывал «Кузбасс» в номере за 20 
декабря 2012 года. Напомним, 
владелец переезда – Анжерс-
кая дистанция пути ОАО «Рос-
сийские железные дороги» – в 
соответствии с новыми нор-
мативами осенью выполнил 
работы по его реконструкции, 
установив новый тип сигнали-
зации, срабатывающей теперь 
задолго до появления очеред-
ного железнодорожного соста-
ва. Шлагбаум подолгу закрыт, 
что вызывает недовольство 
транзитных водителей и жи-
телей посёлка, которые на 
своих автомобилях во время 
«пробок» не могут ни въехать 
в Калининский, ни выехать из 
него. Особенно печально, что 
«скорая» попадает в эти про-
бки. Мариинские власти на 
протяжении нескольких меся-
цев обсуждали проблему на за-
седаниях районной комиссии 

по обеспечению безопасности 
дорожного движения с при-
глашением представителей 
Анжерской дистанции пути, 
направляли письма во всевоз-
можные инстанции. Некоторые 
меры по урегулированию дви-
жения составов и сокращению 
времени закрытия переезда 
всё же были приняты, эффект, 
правда, небольшой. Если в де-
кабре простои автомобилис-
тов составляли в среднем 35 
минут в час, то в январе - уже 
22 минуты. Об этом, а также о 
мерах по улучшению ситуации 
шёл разговор на совещании ру-
ководителей администраций 
Мариинского муниципального 
района, Калининского сельско-
го поселения, местной ГИБДД и 
служб Западно-Сибирской же-
лезной дороги. Представители 
железнодорожных организа-
ций собрались в полном соста-
ве, но конструктивное решение 
так и не принято. Тупиковая 
ситуация на переезде остаёт-
ся головной болью районной 
администрации, которая вы-
нуждена писать письма уже в 
структурные подразделения 
Министерства путей сообще-
ния. 

Наталья ЛЕБЕДИНСКАЯ.

Тупик на переезде

КороТКо

Кузбассовцы продолжают перечислять средства на благотвори-
тельный счет для строительства 100 квартир для детей-сирот.

К примеру, жители Ленинска-Кузнецкого перечислили на благотво-
рительный счет 1 млн 200 тыс. рублей. Сотрудники Кемеровского 
объединенного учебно-методического Центра по гражданской оборо-
не, чрезвычайным ситуациям, сейсмической и экологической безопас-
ности внесли на счет 90 тыс. 800 руб. 

Профессора, преподаватели и сотрудники Кузбасского государс-
твенного технического университета, 753 человека, перечислили 
более 400 тыс. рублей.
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актуально
ПолитэКономиКа

Усатый 
нянь

Моя мама – инвалид 
первой группы. Ухаживаю-
щему за таким человеком 
положена выплата 1560 
рублей. Но мне некогда 
ухаживать, я работаю, 
хотя сама уже вышла из 
трудоспособного возрас-
та. А может ли мой од-
ноклассник, ухаживающий 
за своей 80-летней мамой, 
взять под свою заботу еще 
и мою? Одноклассник не 
работает, хотя ему нет 
еще 60 лет. Будет ли ему 
выплата?

Маргарита Лисенкова.
Новокузнецк.

Как ответила Лариса Кар-
чина, начальник отдела на-
значения пенсии отделения 
ПФР по Кемеровской облас-
ти, если одноклассник не 
получает никакой пенсии, 
ему может быть назначена 
вторая выплата за уход за 
вашей мамой. По закону 
компенсационная выплата 
устанавливается неработа-
ющему трудоспособному 
гражданину, не получаю-
щему пенсию, пособие по 
безработице, фактически 
осуществляющему уход за 
нетрудоспособным граж-
данином. Причем не имеет 
значения, в родственных 
или неродственных от-
ношениях они находятся, 
совместно или раздельно 
проживают. Для установ-
ления компенсационной 
выплаты необходимы за-
явление от ухаживающего 
человека, письменное со-
гласие нетрудоспособного 
гражданина, за которым 
осуществляется уход, а так-
же другие правоустанавли-
вающие документы. 

Ежемесячная компенса-
ционная выплата в разме-
ре 1560 рублей устанавли-
вается неработающим тру-
доспособным гражданам, 
осуществляющим уход за 
ребенком-инвалидом до 
18 лет, или за инвалидом 
1-й группы, или за преста-
релым, нуждающимся в 
постоянном постороннем 
уходе по заключению ле-
чебного учреждения, или 
за человеком, достигшим 
80 лет.

Елена ЩЕРБАКОВА.
Рис. Андрея Горшкова.

Для начала определимся с понятиями. Со-
гласны, что есть отпуск, а есть выходные? По 
крайней мере, для большинства жителей не 
только Кузбасса, но и всей страны это так. В 
последние годы с длинными новогодними 
и майскими празднованиями среди россий-
ских офисных работников становится при-
вычным отдыхать не раз в год, а по неделе-
две в несколько заходов. Особый режим и у 
учителей и преподавателей вузов с их длин-
ным летом и сессионными передышками. 
Не стану перечислять все категории отпуск-
ных «льготников», остановлюсь опять же на 
большинстве. Есть отпуск – месяц или две 
недели два раза в год. И есть выходные.

Туристическая статистика вещь коварная. 
Как считать тех, кто выезжает отдыхать из 
Кузбасса? Все просто с чартерными рейсами 
теперь уже из обоих кузбасских аэропортов. 
Но есть и те, кто летит из Новосибирска, Мос-
квы. Есть даже те, кто на машине отправля-
ется за границу: и дальнюю – европейскую, 
и ближнюю – монгольскую или китайскую 
(на отдых, шопинг, рыбалку). Да что за гра-
ницу! Народ теперь довольно активно ездит 
и по Сибири, и по всей стране на всех видах 
транспорта. Уже давно ставшие практикой 
в регионах Центральной России поездки на 
машине по бывшим республикам СССР и в 
Европу постепенно становятся популярны-
ми и у нас. Два года назад не поверила бы, 
если бы мне сказали, что мой папа-пенси-
онер отважится путешествовать по России. 
Но вот что-то случилось с домоседом после 
того, как приобрел новую машину. Захоте-
лось туда, где тепло, где дальние родствен-
ники. Таких примеров, кстати, только по 
знакомым могу насобирать с десяток. Тех, 
кто помоложе, тянет за тысячи километров - 
и даже с семьями, с детьми – на Алтай, в Ха-
касию, на Байкал. Согласно той статистике, 
которая учитывает официально отъезжаю-
щих, в последние годы кузбассовцы актив-
ней всего едут в Краснодарский, Алтайский 
края, в Республику Алтай, в Новосибирскую 
область. Но всех их еще заметно меньше, 
чем тех, кто отдыхает здесь, дома, – в лесах 
и в горах, на водопадах и на берегах кузбас-
ских рек и озер.

Вспомните прошедшее жаркое лето. Когда 
вас спросят, где вы провели прошлое лето, 
что вы вспомните? Отпуск или выходные? 
И то, и другое. И вовсе не обязательно срав-
нивать отдых у нас и за пределами области, 
как это обычно делают. Мол, зачем нам бе-
рег турецкий (а при возможности прямых 
перелетов сегодня еще и испанский, тайс-
кий, китайский, арабский…), если есть у нас 
Томь, Кия, Мрассу? Это вопрос из катего-

рии, что ты больше любишь – красное или 
сладкое. Человеку нужно другое солнце, ему 
нужно море и другой воздух. Мы, конечно, 
не на «северах» живем, где у людей отпуск 
длинный, и проводить его они чуть ли не 
обязаны на «большой земле». Но что-то на 
уровне «показано» для нас в этом есть.

Но вернемся к подсчетам и расчетам об-
ластных властей. Человеческий отдых – это, 
по Конституции, право каждого, значит, и 
чиновника. Да только для властей, отвеча-
ющих за полноту бюджета, отдых кузбас-
совцев – это еще и налоги от туристических 
компаний, гостиниц, кафе, ресторанов и 
прочего сервисного бизнеса. Не то чтобы 
власти только деньги и интересовали (в ко-
нечном счете наши с вами деньги, ведь мы 
платим за все). Есть еще такие понятия, как 
конкуренция с другими регионами, имидж. 
Наконец, реально богатые и интересные 
своей историей, природными особенностя-
ми кузбасские места для отдыха заслужен-
но надо открывать для все новых и новых 
людей. Но все же деньги здесь не на самом 
последнем месте. Примеры того, как делать 
деньги на отдыхе миллионов, – те же Аль-
пы, что французские, что итальянские, что 
немецкие, а в некоторых странах вообще 
ничего, кроме туристских объектов, и не сы-
щешь.

Сегодня Кузбасс в различных рейтингах 
конкурентоспособности в сфере туризма на 

привлекательном (седьмом) месте только 
в сфере делового туризма. Оно и понятно. 
Большой, развитый индустриальный реги-
он. Большой бизнес с большими потребнос-
тями, каждый день принимающий гостей со 
всей России и из-за границы. Гостям этим, 
естественно, предлагаются местные развле-
чения и достопримечательности. И тут Куз-
бассу есть что показать.

Вот на такой основе и построены планы 
кузбасских властей к 2025 году почти в пять 
раз увеличить объем платных туристских 
услуг, удвоить объем налогов от отрасли. В 
принятой недавно стратегии развития ту-
ризма в регионе не ставится конкретная 
планка для самого потока туристов, отды-
хающих в регионе или выезжающих за его 
пределы. Без подобной стратегии за пос-
ледние шесть лет этот показатель вырос 
почти на 70% и приблизился к 700 тысячам 
человек. На сколько поможет подрасти уже 
при наличии стратегии, может, и не так важ-
но. Что важнее? На новогодних праздниках 
объезжала близкие (по сравнению с Шере-
гешем) к Кемерову горнолыжные комплек-
сы. В Гурьевском районе на Золотой горе не 
было ни одного места в гостевых домиках. 
А на просьбу заказать баню мне ответили, 
что записывать некуда. На 52 человека, по-
селившихся в тех самых гостевых домиках, 
приходится одна баня. Расписана она под 
завязку, ибо других развлечений вечером 
здесь нет. Печально закончились поиски 
бани и в самом Гурьевске. В обычной жиз-
ни гурьянам, может, и не нужны дополни-
тельные банные мощности, а вот туристам, 
которых здесь все больше с каждым годом, 
требуются. Создать их сегодня может сам 
бизнес. Только не сразу, не в один год-се-
зон, потому что деньги, вопреки принятым 
представлениям о быстром заработке на 
горах, зарабатываются тут трудно. Помочь 
же не разочароваться тем, кто при всем 
богатстве выбора предпочитает отдыхать 
в Кузбассе, хотят и могут власти. Может, не 
деньгами на строительство новой бани, до-
роги, реставрацию исторических объектов, 
но налоговыми послаблениями, выгодны-
ми кредитами, работой по навязыванию (в 
хорошем смысле слова) Кузбасса как места 
отдыха, а не только работы.

Татьяна ДУМЕНКО.

Красное море или Кия. Французские Альпы или Шория. 
Мариинск или Рим. Ни за что не поверю, что большинство 
людей, имеющих РЕАЛЬНЫЕ возможности много ездить, 
остановит свой выбор только на Кузбассе. Есть, конечно, 
особые ценители и фанаты, а кто-то просто боится летать 
самолетом. Но таких меньшинство. Большинство, которое 
и определяет лицо «кузбассовца отдыхающего», поступает 
так, как ему удобно в конкретный момент. Есть желание  
и средства зимой поехать погреться к морю  
или на шопинг в Европу - едет, нет – остается дома,  
тратит деньги в сибирской зиме. И такие альтернативы  
у каждого времени года. Региональные власти задумались 
над тем, как сделать так, чтобы выбор чаще падал  
на Кузбасс. Что само по себе похвально.

… и к нам 
потянутся?

сПрашивали? отвечаем
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- Леонид Прохорович, расскажите, 
пожалуйста, об особенностях функ-
ционирования гарантирующих пос-
тавщиков.

- Специализированные организации 
- гарантирующие поставщики - были 
созданы с целью обеспечения надеж-
ного электроснабжения потребителей. 
С этой целью законодательством пре-
дусмотрены следующие особенности 
функционирования гарантирующих 
поставщиков.

Ключевая особенность заключается 
в том, что гарантирующий поставщик 
обязан заключить договор с любым 
обратившимся к нему потребителем, 
расположенным в границах зоны его 
деятельности. Это может быть само-
стоятельное обращение потребителя в 
случаях, когда потребитель хочет по-
менять поставщика электроэнергии, 
а также гарантирующие поставщики 
призваны автоматически принимать 
на обслуживание потребителей без их 
обращения в дефолтных ситуациях, ко-
торые определены основными положе-
ниями функционирования розничных 
рынков (постановление Правительства 
РФ от 4 мая 2012 года №442 «О фун-
кционировании розничных рынков 
электрической энергии, полном и (или) 
частичном ограничении потребления 
электрической энергии»).

Для обеспечения покупки электро-
энергии в интересах потребителей 
гарантирующий поставщик должен 
являться субъектом оптового рынка 
электроэнергии и мощности, за исклю-
чением гарантирующих поставщиков, 
на данный момент обслуживающих ор-
ганизации Минобороны России - они 
до начала 2015 года имеют право при-
обретать электроэнергию (мощность) 
на розничном рынке.

Гарантирующие поставщики, яв-
ляясь связующим звеном между пос-
тавщиками оптового рынка и потре-
бителями на розничном рынке, вы-

полняют по сути инфраструктурные 
функции, обеспечивая своевременное 
финансирование генерирующих ком-
паний, сетевых организаций и других 
компаний, услуги которых являются 
неотъемлемой частью процесса элек-
троснабжения. За свои услуги гаранти-
рующие поставщики в составе платы 
от потребителя получают сбытовую 
надбавку, которая утверждается Реги-
ональной энергетической комиссией 
Кемеровской области (Постановление 
РЭК КО от 28 декабря 2012 №512 «О 
внесении изменений в постановление 
региональной энергетической комис-
сии Кемеровской области от 30.12.2011 
№418 «Об установлении сбытовой над-
бавки гарантирующего поставщика 
ОАО «Кузбассэнергосбыт»).

И еще одна очень важная особенность 
деятельности гарантирующего постав-
щика - это особый порядок ценооб-
разования, который включает в себя 
ограничение сверху на цены, исполь-
зуемые гарантирующим поставщиком 
при расчетах с потребителями. Поря-
док определения предельных уров-
ней нерегулируемых цен закреплен 
Постановлением Правительства от 29 
декабря 2011 года № 1179 «Об опреде-
лении и применении гарантирующими 
поставщиками нерегулируемых цен на 
электрическую энергию (мощность)».

- Бывают ли случаи, когда гаранти-
рующий поставщик может отказать 
потребителю в заключении договора 
энергоснабжения?

- Гарантирующий поставщик впра-
ве отказаться от заключения договора 
с потребителем (покупателем) только 
в случае отсутствия технологического 
присоединения к электрическим сетям 
или когда энергопринимающее обо-
рудование потребителя находится вне 
зоны деятельности гарантирующего 
поставщика. На территории Кемеров-
ской области работают три гарантиру-

ющих поставщика: ОАО «Кузбассэнер-
госбыт», ООО «Металлэнергофинанс» 
и ОАО «Оборонэнергосбыт». Зоны де-
ятельности гарантирующих поставщи-
ков не пересекаются.

- Расскажите, пожалуйста, подроб-
нее, что такое зона деятельности 
гарантирующего поставщика элект-
роэнергии?

- Границы зоны деятельности гаран-
тирующих поставщиков, получивших 
статус как организации, созданные в 
результате реорганизации АО-энерго 
(таким гарантирующим поставщиком 
является ОАО «Кузбассэнергосбыт»), 
соответствуют границам соответству-
ющей территории субъекта Федера-
ции, в нашем случае это администра-
тивные границы Кемеровской области. 
Для гарантирующих поставщиков, по-
лучивших статус по иным основаниям, 
границы зоны деятельности опреде-
ляются по границе балансовой прина-
длежности объектов электросетевого 
хозяйства, к которым присоединены 
потребители, обслуживаемые соот-
ветствующим гарантирующим постав-
щиком. Закрепляются границы зоны 
деятельности постановлениями Регио-
нальной энергетической комиссии Ке-
меровской области.

Зона обслуживания ОАО «Кузбасс-
энергосбыт» закреплена Постанов-
лением Региональной энергетической 
комиссии от 18 октября 2006 г. № 109 
«О гарантирующих поставщиках на 
территории Кемеровской области» 
и определена по административным 
границам Кемеровской области, за ис-
ключением:

- зоны деятельности гарантирую-
щего поставщика ООО «Металлэнер-
гофинанс», которая определяется по 
границам балансовой принадлежности 
электрических сетей сетевых органи-
заций ООО «ЕвразЭнергоТранс», ЗАО 
«Электросеть», а также хозяйствую-
щих субъектов ОАО «ЕВРАЗ Объединён-
ный Западно-Сибирский металлурги-
ческий комбинат», ООО «ЭлектроТех-
Сервис», к сетям которых присоедине-
ны потребители, обслуживаемые ООО 
«Металлэнергофинанс» на момент 
вступления в силу Правил функциони-
рования розничных рынков электри-
ческой энергии в переходный период 
реформирования электроэнергетики, 
утвержденных Постановлением Пра-
вительства РФ от 31.08.2006 №530;

- зоны деятельности гарантирую-
щего поставщика ОАО «Оборонэнер-
госбыт», которая определяется по 
границам балансовой принадлежности 
всех электрических сетей, принадле-
жащих на праве собственности или на 
ином законном основании организаци-
ям (сетевые организации, хозяйствую-
щие субъекты), находящимся в ведении 

Министерства обороны Российской 
Федерации и (или) образованным во 
исполнение Указа Президента Россий-
ской Федерации от 15.09.2008 №1359 
«Об открытом акционерном обществе 
«Оборонсервис», в том числе к элект-
рическим сетям которых присоедине-
ны юридические и физические лица, в 
том числе опосредованно, в админист-
ративных границах территории Кеме-
ровской области.

 - Какие изменения в деятельности 
Кузбассэнергосбыта произошли в но-
вом году?

- Свою деятельность гарантирующего 
поставщика на территории Кемеровс-
кой области мы осуществляем самосто-
ятельно и с привлечением компаний-
агентов. В 2012 году Кузбассэнергосбыт 
работал с двумя компаниями-агентами 
- Энергосбытовой компанией Кузбасса 
и Кузбасской электросбытовой компа-
нией. С 1 января 2013 года Кузбасская 
электросбытовая компания прекра-
тила свою сбытовую деятельность, и 
потребители бывшей компании-агента 
были переведены на прямое обслужи-
вание в ОАО «Кузбассэнергосбыт». С 
начала этого года нашими клиентами 
стали жители г. Осинники, п. Тайжина, 
пгт Верх-Чебула, г. Белово с прилегаю-
щими поселками - пгт Новый Городок, 
микрорайон Бабанаково, пгт Бачатс-
кий и п. Грамотеино, городов Анжеро-
Судженск, Калтан, п. Малиновка, горо-
дов Полысаево, Прокопьевск, Гурьевск, 
Салаир, Юрга, Киселевск, Мариинск, 
Тайга, пгт Тисуль, Яя, Тяжинский, Про-
мышленная, Белогорск, Крапивинский, 
Зеленогорский, п. Итатский, п. Яшкино 
и пгт Ижморский. Этот шаг был сделан 
в рамках стратегии компании, направ-
ленной на улучшение качества обслу-
живания потребителей и приведение 
обслуживания на всей зоне деятельнос-
ти к единым стандартам. Ранее, в тече-
ние 2008-2012 гг., в рамках данной ра-
боты состоялся перевод потребителей 
компаний-агентов в городах Ленинск-
Кузнецкий, Топки, Междуреченск, Но-
вокузнецк, Мыски и ж.р. Кедровка.

Жителям населенных пунктов, при-
нятых на обслуживание, необходимо 
получить расчетные книжки по оплате 
электроэнергии в офисах Кузбассэнер-
госбыта. С адресами офисов можно оз-
накомиться на сайте компании www.
kuzesc.ru, в разделе «Гражданам-потре-
бителям»/ «Контактная информация».

Стоит отметить, что в связи с перево-
дом потребителей агента (Кузбасская 
электросбытовая компания) в 2013 
году было открыто 26 офисов, в кото-
рые было принято 150 сотрудников, 
ранее работающих в Кузбасской элек-
тросбытовой компании, и создано 220 
рабочих мест.

(Окончание на 7-й стр.)

Раскрытие информации в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24 «об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового 
и розничных рынков электрической энергии» (цена на электрическую энергию, дифференцированная в зависимости от условий, определенных законодательством Российс-
кой Федерации. Цена закупки электрической энергии, стоимость услуг по передаче, а также стоимость иных услуг, оказание которых является неотъемлемой частью поставки 
электрической энергии потребителю).

ОАО «Кузбассэнергосбыт»: 
особенности функционирования 
гарантирующих поставщиков 
электроэнергии
В соответствии с Постановлением 
Правительства РФ от 21 января 
2004 года №24 «Об утверждении 
стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничного 
рынков электрической энергии» 
гарантирующий поставщик  
обязан раскрывать информацию  
о своей деятельности.  
О том, что следует знать 
потребителям о работе 
гарантирующего поставщика 
электроэнергии  
ОАО «Кузбассэнергосбыт»,  
мы побеседовали с управляющим 
директором компании  
Леонидом ПеТРОВыМ.
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общество
К юбилею области Качество услуг

(Окончание.  
Начало на 6-й стр.)

- Леонид Прохорович, в за-
ключение нашей беседы рас-
скажите, пожалуйста, что 
необходимо для того, чтобы 
заключить договор энерго-
снабжения с ОАО «Кузбасс-
энергосбыт»?

- Для заключения договора с 
ОАО «Кузбассэнергосбыт» потре-
бителю необходимо заполнить 
заявку на заключение договора 
и анкету потребителя и предста-
вить их в компанию с пакетом 
технических и юридических до-
кументов. Перечень документов 
вместе с необходимыми бланка-
ми анкеты и заявки опублико-
ван на официальном сайте ком-
пании www.kuzesc.ru, в разделах 
«Потребителям-юридичес-
ким лицам»/«Порядок заклю-
чения договоров, документы, 
необходимые для заключе-
ния договора» и «Гражданам 
потребителям»/«Договор 
энергоснабжения».

На сайте компании также 
можно ознакомиться с основ-
ными условиями договоров 
электроснабжения и купли-
продажи электрической энер-
гии (мощности) на розничном 
рынке. 

О чем писал 
«Кузбасс»

6.01.1944

На совещании  
фронтовых бригад

На днях в Кемеровском горкоме ВКП (б) состоялось совещание 
комсомольско-молодежных бригад совместно с партийными, 
хозяйственными и комсомольскими руководителями предпри-
ятий.

Новое патриотическое движение молодежи – фронтовые  
бригады – нашло распространение почти на всех предприяти-
ях Советского Союза. В комсомольско-молодежных бригадах, 
на участках, в сменах лучшая часть молодежи ведет неустан-
ную борьбу за повышение производительности труда, высво-
бождение рабочей силы, внедрение новой техники. С докладом 
о работе фронтовых бригад на предприятиях города Кемерово 
выступил секретарь Кемеровского горкома комсомола тов. Сав-
ченко. По докладу высказалось 17 человек. 

На совещании выступили секретарь горкома ВКП(б) тов. Арис-
тов А.Б.

На совещании было принято развернутое решение о работе и 
задачах фронтовых комсомольско-молодежных бригад.

7 февраля 2013 года испол-
нилось 70 лет со дня образо-
вания Кемеровской областной 
комсомольской организации. 
Сегодня эту дату отмечают 
бывшие комсомольцы, а ныне 
участники регионального об-
щественного движения «Вете-
раны комсомола». Ее руково-
дитель Владимир Лебедев (в 
1979-83 годах – первый секре-
тарь Кемеровского областного 
комитета комсомола) вместе с 
единомышленниками собирает 
историю организации. А вспом-
нить есть что.

- Кузбасские комсомольцы 
во время войны шли на фронт, 
работали в тылу, - рассказывает 
Владимир Александрович. - В 
послевоенные годы сооружа-
ли железнодорожную магист-
раль Сталинск–Абакан, строили 
Междуреченск, Южно–Кузбас-
скую, Беловскую и Томусинс-
кую ГРЭС, Западно–Сибирский 
меткомбинат, «Азот», шахты и 
разрезы. Всего на территории 
Кемеровской области действо-
вало около 40 ударных стро-
ек, над которыми шефствовал 
комсомол. И именно за боль-
шой вклад комсомольцев в 
строительство КМК и Запсиба 
Новокузнецкая городская ком-
сомольская организация в год 
50-летия комсомола была на-
граждена орденом Ленина.

Особая гордость кузбасского 
комсомола - Герои Советского 
Союза Вера Волошина, Юрий 
Двужильный, Зинаида Тусно-
лобова–Марченко, Владимир 
Мызо, Геннадий Красильников, 
Афанасий Шилин, олимпийские 

чемпионы гимнастка Мария 
Филатова, тяжелоатлет Алек-
сандр Воронин и легкоатлет 
Вячеслав Иваненко, летчики–
космонавты СССР, дважды Ге-
рои Советского Союза Алексей 
Леонов и Борис Волынов.

Комсомол Кузбасса обладал 
разнообразными и эффектив-
ными формами воспитания 
личности юного поколения. Это 
школьные трудовые объедине-
ния, студенческие строитель-
ные отряды и молодежные жи-
лые комплексы (МЖК); конкур-
сы профмастерства; развитие 
молодых дарований в области 
культуры; физическая, спортив-
ная и военно–патриотическая 
подготовка.

Сегодня активисты област-
ной организации «Ветераны 
комсомола» стремятся пере-
дать этот богатейший опыт 
молодежным объединениям, 
проводят совместно с депар-
таментом образования и науки 
области конкурсы творческих 
работ учащихся: «Пионерское 
детство моих родителей», пос-
вященный 90-летию пионерии, 
и «Комсомольская юность моих 
земляков-кузбассовцев», пос-
вященный 70-летию области и 
комсомола Кузбасса.

- Комсомольцы внесли боль-
шой вклад в становление на-
шей области, – подчеркивает 
Владимир Лебедев, - обо всем 
сразу и не расскажешь. Поэ-
тому все, кто интересуется ис-
торией комсомола Кузбасса, 
могут найти много интересной 
информации на нашем сайте 
http://vkomsomole.ru/.

ОАО «Кузбассэнергосбыт»: 
особенности функционирования 
гарантирующих поставщиков 
электроэнергии

КоММеНтаРиЙ
--------------------------------------------------------------------------------------

На сайте гарантирующего поставщика - ОАО «Кузбассэнергосбыт» 
www.kuzesc.ru, в «Раскрытие информации»/«Информация, подлежа-
щая раскрытию ОАО «Кузбассэнергосбыт» как гарантирующим пос-
тавщиком», размещены основные условия следующих договоров:

 договор электроснабжения и купли-продажи электрической энер-
гии (мощности) на розничном рынке с потребителями – юридически-
ми лицами;

договор энергоснабжения с гражданами-потребителями (отдельно 
стоящие гаражи, хозяйственные постройки физических лиц и пр.), 
заключение которого регламентируется Гражданским кодексом Рос-
сийской Федерации и постановлением Правительства РФ № 442 от 
04.05.2012;

договор энергоснабжения с гражданами-потребителями, являющи-
мися собственниками и пользователями жилых помещений в много-
квартирных домах, и жилых домов (потребители коммунальной ус-
луги по электроснабжению), заключение которого регламентируется 
Гражданским кодексом Российской Федерации, Жилищным кодексом 
Российской Федерации и Правилами предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользователям помещений в многоквартир-
ных домах и жилых домов, утвержденными постановлением Прави-
тельства РФ от 06.05.2011 №354, действующими с 01.09.2012.

Банковские реквизиты:
ОАО «Кузбассэнергосбыт»
ИНН 4205109214 КПП 424950001
Р/счет 40702810300090000239
Кузбасский филиал ОАО «Углеметбанк» г. Кемерово
К/счет 30101810500000000707
БИК 043207707

ОАО «Кузбассэнергосбыт»
650036, Российская Федерация,
г. Кемерово, пр.Ленина, 90/4
Тел. (384-2) 45-33-09,35-00-24
E-mail: KESadm@mechel.com

ДобРое Дело

Найти ребенка  
в торговом центре

«галерея сердец» - так называ-
ется фотовыставка, открывшаяся 
на первом этаже торгового ком-
плекса «Ника» в Новокузнецке.

В экспозиции 96 фотографий 
детей, которые не знают, что 
такое семья. Они живут в дет-
ских домах и домах ребенка и, 
конечно, мечтают обрести ро-
дителей. Именно будущим ма-
мам и папам этих девчонок и 
мальчишек разных возрастов 
и адресован совместный про-
ект управления опеки и по-
печительства администрации 
Новокузнецка и благотвори-
тельного фонда «Катрен».

Под каждым снимком раз-
мещена краткая информация 
о ребенке. Какой он – подвиж-
ный или спокойный, общи-
тельный или застенчивый, лю-
бит рисовать или читать книги, 
петь. А о некоторых ребятиш-
ках можно узнать и немного 
больше - из спецвыпуска Все-
российского информацион-
но-аналитического журнала 
«Дети дома», издающегося в 
Новосибирске. Фотовыставку 
дополняют материалы с указа-
нием специалистов, занимаю-
щихся вопросами устройства 
детей в семью.

«Цель проекта - привлече-

ние внимания жителей города 
к проблеме социального си-
ротства. Надеемся, что наша 
инициатива найдет отклик у 
неравнодушных людей, гото-
вых оказать помощь детям-
сиротам в обретении дома и 
семьи», - говорит начальник 
управления опеки и попечи-
тельства администрации Но-
вокузнецка елена Гармашова.

В южной столице Кузбасса 
более трех тысяч детей-сирот 
и детей, оставшихся без попе-
чения родителей. Благодаря 
активной позиции управле-
ния опеки и попечительства, 
внедрению специалистами 
новых форм работы, сегодня 
в семьях живет больше ребят, 
чем в казенных учреждениях: 

1800 и 1400 соответственно. В 
течение пяти лет успешно ре-
ализуется городской проект 
«Где ты, мама?» - совместная 
акция с одним из телеканалов, 
на центральных улицах города 
размещены баннеры с фото-
графиями сирот.

«Галерея сердец» в «Нике» 
останется до конца апреля, 
затем экспозиция переедет в 
другой новокузнецкий торго-
во-развлекательный центр - 
«Глобус».

Подобные передвижные фо-
товыставки уже проводились 
в Новосибирской области и 
Алтайском крае и, говорят, не-
безрезультатно.

Татьяна МИНЕЕВА.
Фото Ярослава Беляева.
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персона
призвание и признание

- Игорь Анатольевич, как 
удобнее обращаться при на-
шем общении: на «вы», на 
«ты?

- Не будем врать, мы с тобой 
знакомы очень давно, так что, 
конечно, на «ты».

- Расскажи подробнее, что 
за награду ты получил?

- Небольшое золотое перыш-
ко с триколором поперек, дип-
лом лауреата премии «Золотое 
перо России», подписанный 
председателем Союза жур-
налистов России Всеволодом 
Богдановым, за «цикл очерков, 
опубликованных в газете «Куз-
басс», премию.

- Большая премия?
- Большая. Больше в моей 

жизни была только раз, когда в 
1994 году за стишки-хопрушки 
от компании «Хопер-Инвест» 
получил автомобиль «Ока». Но 
это грустная история, давай о 
ней не будем.

- Насколько массово такое 
«перо»?

- Ежегодно его получают 
пять-шесть человек в стране. В 
Сибири, насколько знаю, сейчас 
их то ли четыре, то ли пять. Са-
мые яркие имена за несколько 
последних лет, на мой взгляд, 
Юрий Рост, Василий Песков, 
Александр Архангельский с ка-
нала «Культура», писатели Сер-
гей Каледин и Дмитрий Быков 
за газетно-журнальные пуб-
ликации, Евгений Примаков 
за книгу «Мир без России?»… 
Многих уже нет в живых, на-
пример, Отто Лациса, Анны 
Политковской… В списке очень 
много удивительных имен, это, 
однозначно, гордость отечес-
твенной журналистики, хоть 
большинство из них массовому 
кузбасскому читателю вряд ли 
известно.

- И как ты чувствуешь себя 
в их рядах?

- Неуютно. Приходится огля-
дываться, примеряться, ори-
ентироваться на то, как пос-
мотрят и как оценят. А я очень 
ценю возможность быть самим 
собой.

- Ты, конечно, всю жизнь 
шел к этому? Вообще – как 
складывалась твоя профес-
сиональная карьера?

- Первая публикация – 1976 
год, тогда был студентом фил-
фака нашего университета, 
специализация – журналисти-
ка. Пять лет – не только обя-
зательные педпрактики, но и 
газетные. Служил в армии, в 
том числе полгода был при-
командирован к дивизионной 

газете. Потом работал в разных 
газетах области – в городских, 
районных, областных – прак-
тически на всех должностях. В 
начале века пытался уйти из 
профессии, потому что замучил 
элементарный голод. Шесть лет 
получал деньги во внучке «Газ-
прома» пиарщиком, но степень 
внутренней и корпоративной 
свободы там оказалась настоль-
ко незначительной, что вернул-
ся в газету. Это случилось чуть 
больше пяти лет назад.

- Вернулся – с радостью?
- Нет, со страхом. Представь: 

тебе почти 49 лет, ты думаешь, 
что когда-то неплохо писал, но 
это еще надо доказать – колле-
гам, читателю, себе. Повезло, 
теперь у меня несколько спра-
вок о том, что состоялся в про-
фессии.

- Ты влюблен в журналис-
тику?

- У меня с нею очень сложные 
отношения. Период влюблен-
ности и цветов давно прошел, 
она меняется совершенно не-
вероятным образом, мне ка-
жется – не в лучшую сторону, я 
вижу, что деньги можно зара-
батывать гораздо легче и про-
ще, но мы живем вместе.

- Но ты хотел бы работать 
где-то в другом месте?

- По молодости верил в свое 
профессиональное предназна-
чение, долг. Деньги тогда были 
даже не на третьем месте. Ра-
ботал в шахтерской газете «За 
коммунизм», мог пробыть сме-
ну в шахте, мужики спрашива-
ли: «И сколько тебе нарисовали 
за смену?» - «Шесть рублей». 
- «А нам по 46»… Но казалось, 
что именно писать – мое при-
звание. Во время перестройки 
пережил творческий кризис: 
оказалось, что многие мои 
взгляды на жизнь не более чем 
наивность не очень умного че-
ловека, который почему-то по-
лучил право выражаться. Рабо-
тал ответственным секретарем, 
заведующим редакцией, учил 
студентов и рекламных менед-
жеров – в газете, но не газетчи-
ком. Чуть повзрослев, мечтал 
стать фермером или завести 
свой небольшой бизнес, но уже 
была отговорка: мне нельзя 
рисковать, потому что у меня 
очень большая семья, и лучше 
мало, чем ничего. В итоге так 
и не предпринял никаких се-
рьезных поступков, чтобы из-
менить жизнь. Получается, она 
меня устраивала и устраивает.

- Ты ведь в «Кузбассе» отве-
чаешь за агросектор?

- Да, когда мне предложили 
вести это направление, согла-
сился. Считаю, именно в сель-
ском хозяйстве и деревне вот 
уже несколько лет происходят 
самые главные изменения. У 
угольщиков и металлургов, на-
пример, все уже давно случи-
лось, там сплошные повторы, 
смена имен, не более. Агросек-
тор более консервативен, там 
до сих пор очень много совет-
ских остатков и останков, там 
при невнятности экономики 
очень часта политическая ри-
торика про «должны»… Меня-
ется быт, появляется свобода 
выбора – с массой сопутству-
ющего негатива. Есть деревни 
стариков, есть поселки дачни-
ков, есть села без коров и даже 
кур… Но, я в этом уверен, там 
больше индивидуализма, са-
мостоятельности, мудрости.

- Ты пишешь и на другие 
темы?

- Да, конечно. Особая моя 
гордость – цикл из трех десят-
ков очерков о Героях Кузбасса. 
Шахтерах, врачах, учителях, 
медиках, хлеборобах. Взрослые 
неглупые люди с разными судь-
бами, как правило, не конъ-
юнктурщики и не подхалимы. 
Мы пытаемся вместе думать о 
прошлом и настоящем, сравни-
вать, мне это интересно…

Очерк сегодня редчайший 
жанр, особенно в условиях ре-
гиональной прессы. В прошлом 
году был членом жюри журна-
листского конкурса «Сибирь 
– территория надежд» как раз 
в номинации «очерк» и очень 
сильно расстроился качеством 
части материалов. Пафосность, 
отсутствие интереса к герою, 
легковесность, нежелание ис-

кать собственный подход к 
теме, отсутствие чувства язы-
ка… Правда, были там и очень 
интересные работы, как пра-
вило, «возрастников». Думаю, 
возраст и опыт для этого жанра 
практически неизбежны…

Мне интересны личности, и 
не важно, доярка это, завхоз, 
глава крупнейшего бизнеса 
или коллекционер пуговиц, 
найденных на улице. Если та-
кого человека «раскрутишь» на 
искренние эмоции, то уже пол-
дела сделано, останется лишь 
техническая часть – написать 
материал.

- И как ты добиваешься от 
людей искренности?

- Приходится быть искрен-
ним, искать точки соприкос-
новения, стараться вызвать 
интерес к себе самому. У меня 
в рукаве для этого есть не-
сколько скромных фокусов. 
Если говорить с человеком о 
счастье, горе, любви, будущем 
– можно найти много общего. 
Если собеседник тебе поверит, 
если захочет говорить, думать, 
это бывает очень интересно. 
Приходится делиться. Лично у 
меня четверо внуков, зааненс-
кие козы, собственный взгляд 
на какие-то процессы, проис-
ходящие в обществе… Много 
детей… Сын-писатель – веге-
тарианец, на полгода уехавший 
«посмотреть жизнь и подумать 
над ее смыслом» в Индию… 
Младший – школьник, побе-
дитель областных олимпиад, 
который иногда думает на ан-
глийском…

- Часто ли герои твоих пуб-
ликаций становятся твоими 
друзьями?

- Нет. Приятелей немало, а к 

понятию «друг» у меня завы-
шенные требования. У меня 
всего два друга. Один еще 
школьный, он живет недалеко 
от Москвы, ностальгирует по 
Кузбассу и детству, встречаем-
ся раз в пять лет и не успева-
ем надоесть друг другу. И его 
младший брат, но тут особая 
история. Мы дружим семьями, 
мы совершенно разные люди, 
он только в последнее время 
поверил, что я пишу хорошие 
тексты, но у нас получается 
вместе хоть ломать, хоть стро-
ить и даже ездить за кедровым 
орехом. Наши семьи связал его 
сын, у которого дэцэпэ с дет-
ства.

Еще у меня есть моя Люба, 
но она больше, чем друг. Если 
бы ты спросил меня про мое-
го идеального читателя, то это 
она и есть.

- Тебе, конечно, легко и ра-
достно писать свои материа-
лы?

- Что ты, что ты… Часто это 
вполне конкретная мука, осо-
бенно заставить себя начать 
писать. Просматриваешь со-
путствующие материалы, про-
веряешь свои ощущения звон-
ками к людям, которых ценишь 
и уважаешь, расшифровываешь 
диктофонные записи… Бы-
вает, все выходные молчишь, 
не слышишь семью, Люба го-
ворит: «Опять работу на дом 
взял?» Если есть возможность 
– откладываешь ее на потом… 
Да и после того как выписался, 
не всегда понимаешь, удачен 
ли текст, нужно некоторое вре-
мя, чтобы увидеть его со сторо-
ны, что ли… Нет, мне не легко 
в профессии… И еще это бремя 
ответственности… Напишешь 
какую-нибудь патетическую 
ерунду, наврешь, назовешь бе-
лое черным – и что? Обмарать-
ся легко, но захотят ли потом 
люди с тобой пересекаться?

К сожалению, мы, это я про 
журналистов, все больше от-
выкаем возвращаться к лю-
дям, про которых писали. Мне 
возвращаться приходится, мы 
встречаемся и на полях, и в ко-
ровниках, и на общекузбасских 
агромероприятиях, они знают, 
что я – не только газетчик, но 
и «главный козовод Кузбасса», 
и если буду врать, тут же мне 
об этом скажут. Можно заблуж-
даться, врать нельзя.

- Удается?
- Надеюсь.

Беседовал Иван КОРОЛЁВ.

К сведению
Королёв Иван Александро-

вич, 22.03.1911 – 31.12.1990, 
ветеран Великой Отечествен-
ной войны, дед Игоря Алёхина.

Иван Королёв – псевдоним 
Игоря Алёхина с 1984 года, 
когда его приняли в Союз жур-
налистов СССР, позднее – в 
Союз журналистов России.

Золотое перо России  
по-кузбасски
1 февраля в Москве состоялся XXIII Бал российской 
прессы. На нем кузбасскому журналисту Игорю 
Алехину была вручена высшая профессиональная 
награда – «Золотое перо России».  
Наш корреспондент встретился с героем дня, 
чтобы задать традиционные вопросы  
о времени, о жизни, о себе.



Кузбасс         7 февраля 2013, четверг          www.kuzbass85.ru                          17

среда обитания
репортаж

  По снегу,
по белому снегу

Если ты не хищник, то угро-
за для жизни тебя подстерега-
ет со всех сторон. Это и собс-
твенно твои соседи-хищники, 
и люди с охотничьим азартом 
в глазах, и бродячие собаки. И 
даже природа сама…

Нынешней зимой снежный 
покров в Кузбассе лег очень 
рано. Пока он был рыхлый, 
косуля ещё могла передви-
гаться и находить себе про-
питание, но когда в декабре 
начались морозы, образовал-
ся наст; потом он подтаял, 
но опять начались морозы и 
образовался такой каток, что 
по нему копытные животные 
передвигаться практически 
не могут. И разрыть его, что-
бы полакомиться прошлогод-
ней травой, тоже.

- Проблема ещё и в том, 
что второй год очень сухое 
лето, нет дождей, - объясняет 
Владимир Логунов, государс-
твенный инспектор департа-
мента охраны объектов жи-
вотного мира по Гурьевскому 
району. - Под снегом прошло-
годней травы практически 
нигде нет. Вот и нечем косуле 
питаться. А куда-то в поля из 
леса ходить ей по такому на-
сту очень трудно. Уже после 
первого большого снега было 
принято решение, что нужно 
подкармливать животных. Я 
первый развоз кормов делал 
ещё в декабре. Вот как раз, 
как только первые морозы 
начались, первую телегу сена 
развезли. Всего у меня заго-
товлено на этот сезон полто-
ры тонны зерна, две тонны 
сена, две тонны соли. Это уже 
сейчас есть. Департамент вы-
делил средства, совхоз «Горс-
кинский» по моей заявке за-
готавливал сено. Кормов хва-
тит до самой весны. Так что 
с декабря дороги бьем – сне-
гоходами, тракторами, чтобы 
косулям было легче ходить, 
особенно по этому насту, рас-
кидываем сено по дорогам…

Охотничьи угодья Гурьевс-

кого района - 155 тысяч гек-
таров. Плюс ещё Владимир 
Юрьевич исполняет обязан-
ности инспектора Горскинс-
кого заказника – это значит, 
под его «опекой» ещё 10 с 
половиной тысяч гектаров. 
Весь Салаирский кряж. И на 
сегодняшний день 80 про-
центов косуль в Гурьевском 
районе обитают именно в 
этом заказнике. А вообще 
среднее количество косули 
по району колеблется по го-
дам в пределах от 130 до 180 
голов.

- По осени её здесь вооб-
ще много, - уверяет Логунов. 
- Сейчас немного меньше, 
потому что она скаплива-
ется там, где меньше наста 
- на той стороне гор. Там 
нет снежного покрова, горы 
голые, но и пища там бед-
ная – влаги в траве мало, 
соли мало. Так что косуля 
все равно спускается сюда, 
где заветрие, здесь она идет 
на кормежку. Именно оттуда 
мы для косуль дороги бьем. 
Сегодня она подходит сов-
сем близко к деревням - идет 
к человеку, от нас помощи 
просит. Кстати, в этом году 
отмечено, что у нас лосиная 
активность была большая, 
лоси даже заходили в заказ-
ник. Сейчас это редко бывает. 
Хотя раньше лось всегда в за-
казнике стоял, иной раз даже 

и не уходил. Когда алтайскую 
дорогу сделали, миграцию 
очень сильно остановили. Но 
в этом году даже и лось у нас 
был.

  Покатушки
с летальным исходом

Как и все инспекторы, Вла-
димир Юрьевич сетует уже 
не столько на браконьеров, 
сколько на снегоходчиков. 
Вот он путик сделал, а тут 
дачи кругом, и всем отдыхаю-
щим охота покататься на сне-
гоходах. В степь ехать никому 
не хочется, а вот так, чтобы 
сосеночки кругом, скотинку 
посмотреть…

- И – по моему путику. Кому 
я расскажу, что этот путик 
не для покатушников, а для 
спасения животных? У нас 
вообще-то есть постановле-
ние администрации Кеме-
ровской области, что на тер-
ритории заказника езда на 
снегоходах и квадроциклах 
запрещена. Но вопрос сразу: 
«Почему лесникам можно, а 
мне нельзя?» Мало того, что 
пугают косулю, так ещё слу-
чаи бывают, что снегоходом 
бьют её.

Вот буквально вчера до 
глубокой ночи разбирался. 
Сбили косулю, ещё за собой 
протащили несколько мет-
ров, потом горло перерезали 
и в кусты спрятали. Останав-
ливаем их, они говорят: «Мы 
катаемся просто, вы что?» 
Сейчас косуля у меня в ве-
щдоке лежит, вся разворо-
чена, шея перепилена. И все 
прекрасно знают, откуда эти 
бойцы, оперативная группа 
Ленинск-Кузнецкого района 
их дома ждет, а толку что? И 
таких случаев два-три за се-
зон бывает.

  Гордые лоси
и сопливые лисы

Горскинский заказник был 
организован в 1986 году - из-
начально для того, чтобы со-
хранить здесь глухаря. Тогда 
здесь спелого сосняка – тра-
диционного места обитания 
этой птицы - было очень 
много, а в бору снег всегда 
мельче по глубине и никогда 
не настится, всегда рыхлый. 
Этим он привлекал косулю, 
и она всегда приходила сюда 
на зимовку. Условия у неё 
здесь были прекрасные. По-
этому на сегодняшний день 
мало кто другой может пох-
валиться таким количеством 
и косуль, и глухаря. Все-та-
ки сохранили. А вообще, по 
учетным данным прошлого 
года, в Гурьевском районе 
порядка 1200-1600 зайцев, 
20 рысей, 120 лосей, 176 ко-
суль.

- А еще есть у нас в лесу 
полторы сотни лис, - гово-

рит Логунов. - Мы понимаем, 
что это источник бешенства, 
и очень аккуратно лису счи-
таем, занимаемся монито-
рингом. Если какие-нибудь 
сопливые лисы заходят в де-
ревню и ведут себя неадек-
ватно - отстреливаем, сдаем 
на анализы. Чтобы бешенства 
не было.

Сейчас Владимир Юрьевич 
вместе с нами везет очеред-
ную порцию сена, чтобы рас-
кидать его по проторенным 
им ранее дорогам. Но одно 
дело – стационарные кор-
мушки со свежими вениками 
и солью по всей территории 
охотничьих угодий и заказ-
ника (и для косуль, и для зай-
цев), другое – ненавязчивое 
такое предложение полако-
миться сеном, не отходя от 
маршрута следования. Логу-
нов замечает телегу, гружен-
ную сеном, подлетает на сне-
гоходе к везущим это добро 
мужикам, о чем-то быстро 
переговаривается. Возвраща-
ется и объясняет:

- Строго-настрого запре-
щаю жителям окружающих 
деревень таскать подкорм-
ку для животных. А как им 
удержаться, если охапки сена 
по лесу раскиданы? Такой 
вот соблазн. Вот у нас все со-
лонцы – стационарные. По-
нятно, человек думает: «Чего 
же не взять эту соль?» Он её 
взял и выгреб у меня. Я смот-
рю - ну не может под крышей 
в этой кормушке соль так 
быстро исчезнуть! Причем в 
отдаленных кормушках она, 
понятно, так быстро не исче-
зает.

В общем, русская менталь-
ность есть русская менталь-
ность. Сколько благих наме-
рений разбилось об эту сте-
ну… Но тырить соль у зайцев?! 
Граждане, дорогие, имейте 
совесть!

  Тем не менее…
Владимир Юрьевич, тем не 

менее, утверждает, что имен-
но благодаря подкормке и в 
прошлом году, и уже в ны-
нешнем с его суровыми усло-
виями падежа косуль в охот-
ничьих угодьях не было - ни 
одной головы.

- В основном у нас были 
задраны косули дикими со-
баками, которые сбиваются 
в стаи. Населенный пункт 
рядом, бродячих собак очень 
много, по этому насту соба-
ки прекрасно бегают, хорошо 
себя чувствуют и занимаются 
охотой. В прошлом году мы 
отстреляли 30 таких бродя-
чих собак, и в этом году - уже 
одиннадцать...

Евгения РАЙНЕШ.
Фото автора.
Гурьевский район.

Зимний рацион косуль  
и прочих неженок
Уже не первую зиму подряд в Кузбассе  
на территориях общедоступных охотничьих 
угодий и заказников регионального 
значения ведутся запланированные 
биотехнические мероприятия.  
На этот зимний сезон департаментом 
охраны объектов животного мира 
Кемеровской области заготовлено вдоволь 
«провианта» для подкормки диких 
животных: сена – 100 тонн,  
овса – 28,4 тонны, соли – 12,5 тонны, 
веников – 1500 штук. В этом году 
корреспондент «Кузбасса» вместе  
со специалистами отправился кормить 
животных в Гурьевский район.

За день одна косуля съедает до 5 кг корма.

Владимир Логунов: «Благодаря 
нашей подкормке падежа 
косуль нет».
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коллизия
земельный вопрос

Есть люди, которые без собс-
твенного клочка земли 

жизни не представляют. Даже 
если судьба забросила их в го-
род, все равно не сидится им в 
благоустроенной квартире.

Вот и Иван Федорович Тка-
ченко не считает себя типично 
городским жителем, хотя до 
самой пенсии работал в Кеме-
рове и имеет здесь квартиру в 
панельной пятиэтажке. Даже 
сейчас, в морозы, все мысли 
Ивана Федоровича о селе Ан-
дреевка, где у него стоит дом 
с участком земли. В том доме 
пенсионер живет с апреля по 
ноябрь. И не столько отдыхает 
в тени деревьев и кустарников, 
сколько пашет за троих на сво-
ем участке – за себя, покойни-
цу жену и сына с внуком. И это 
в возрасте 80 лет!

Однако работать пенсионеру 
не в тягость. Больше сил уно-
сит потребность все время до-
казывать чиновникам разных 
рангов свое право на жизнь в 
сельской местности. 

Иван Федорович протя-
гивает мне фото с двумя 

домами, расположенными не-
далеко друг от друга. А через 
двор течет ручей, который на 
фото еле просматривается. 
Вот здесь, на улице Горького 
в селе Андреевка, хозяин пос-
троил своими руками сначала 
первый, потом второй дом. 
Чтобы в селе получить землю 
он, уже будучи пенсионером, 
вновь пошел работать – в сов-
хоз «Андреевский». Землю вы-
делили, но рядом с речкой. Это 
обстоятельство изначально не 
устраивало Ивана Федорови-
ча, и он попросил районного 
архитектора перенести пост-
ройку метров на 30-40. Но тот 
был категорически против: 
дескать, первые поселенцы 
жили на этом месте, и ты здесь 
стройся. Главный архитектор 
района даже выезжал на это 

место, чтобы убедиться в сво-
ей правоте. Пришлось строить 
так, как велят.

…Только поставил Иван Фе-
дорович свой первый дом, как 
берег начал уходить. Тогда ему 
стали советовать: «Ищи тру-
бы, делай водоотведение». Не-
смотря на дефицит всего в 80-е 
годы, Ткаченко удалось быстро 
найти трубы и спасти свой дом 
от разрушения. Берег перестал 
«двигаться», и можно было бы 
жить спокойно, если бы в 1994 
году наверху от этой улицы не 
обустроили пруд для разведе-
ния карпов. В один «прекрас-
ный день» запруду прорвало. 
Сказать, что домовладение 
Ткаченко затопило, – ниче-
го не сказать. Погибли пчелы, 
куры, свиньи и многое другое.

Вот с тех пор и начал Иван 
Федорович свою судебную 
эпопею с местной властью за 
право жить на земле. Иск за 
подтопление его первого дома 
подал в суд Кемеровского 
района в 1994 году, а закончи-
лось разбирательство только 
в 1996-м. Затем были другие 
иски и суды (всего четыре), 246 
заседаний в общей сложности. 
Были серьезные сложности с 
разбирательством, ведь истцу 
требовалось собирать справки, 
в том числе о полученной ссуде 
на строительство в банке, кото-
рого в ту пору уже не было. Но 
нашел банк-правопреемник. 
Затем надо было прилагать к 
делу заключения экспертов, и 
Ткаченко заказал только экс-
пертиз штук 10. Словом, соб-
рал все документы и выиграл 
все четыре суда, касавшиеся 
ущерба первому дому.

Видимо, судебная тяжба так 
измотала, что решил этот дом 
продать и построить другой. 
Неподалеку. Думал, что теперь 
сможет жить на земле спокой-
но - без ущерба и очередных 
судов. При строительстве вы-
полнил все предписания спе-

циалистов, а чтобы трубы, уло-
женные в ручей, не забивало 
мусором, установил специаль-
ные решетки. 

И вот в 20 метрах от речки 
появился в 2000 году не дом, 
а настоящий красавец из кир-
пича. Приезжала комиссия, 
подписала акт приемки в экс-
плуатацию. Все документы на 
дом и землю Иван Федорович 
оформил надлежащим обра-
зом. 

Однако спокойной жизни 
нет ни самому хозяину, 

ни местной власти до сих пор. 
Теперь уже из-за карьера. И 
вот уже второй дом, постро-
енный Ткаченко, еле дышит, 
его кирпичные стены пошли 
трещинами, о хозпостройках 
и говорить нечего, а гараж уже 
и восстановлению не подле-
жит. Местные власти считают 
виновником всех бед домо-
владельца ручей Безымянный, 
протекающий рядом с домом 
(мол, какой может быть спрос 
со стихии!), а сам хозяин убеж-
ден, что «стихией» управляют 
люди. Поэтому в суд он потом 
напишет обращение следую-
щего содержания: «Основа-
нием иска является виновное 
бездействие администрации 

района по неустранению за-
тора протока воды в водоот-
водных трубах, установленных 
в ручье Безымянный. Все мои 
требования к ответчику, иным 
органам власти и контролиру-
ющим органам по устранению 
затора в период с 2010-го по 
2012 г. не возымели действия. 
Разливу воды также способс-
твовало бездействие админис-
трации района по недопуще-
нию нелицензированного сти-
хийного создания карьера в 
высотной части местности, где 
находится мой дом. Масштаб-
ные земляные работы также 
способствовали сходу глины 
и мусора в ручей и засорению 
водоотводных труб с после-
дующим затоплением моего 
участка».

Судья Заводского районного 
суда в конце ноября 2012 года 
вынесла решение в пользу ист-
ца. Решено взыскать в возме-
щение ущерба 149568 рублей, 
расходы по оплате госпошли-
ны 4191,38 рубля, расходы за 
получение справки из метео-
станции о том, был ли мороз 
в период затопления, - 258,97 
рубля, расходы на оплату эк-
спертизы 1526 рублей. Всего 
155545 рублей.

Суд прошел, решение выне-

сено, а трубы, забитые льдом 
и мусором, так и стоят. Как 
предполагает хозяин, весной 
он опять начнет судиться. В 
связи с новым подтоплением. 
Ведь местным властям, считает 
пенсионер, проще выплатить 
ущерб из бюджетных средств, 
чем дать распоряжение рабо-
чим прочистить те злополуч-
ные трубы или решить пробле-
му другим образом.

Прав ли он? В этой спорной 
ситуации не все так прос-
то. В судебных документах я 
нашла объяснение местной 
власти своего бездействия. 
Там сказано об отсутствии 
доступа на участок с труба-
ми, находящийся в частной 
собственности Ткаченко. По-
лучается, человек ограду пос-
тавил, и вход в его владения 
теперь закрыт. Но сам хозяин 
уверяет, что готов пустить на 
свои земли кого угодно, лишь 
бы избавили от подтопления 
и разрушения его дом. Кому 
верить?

К сожалению, в редакцию 
нередко приходят разоча-

рованные письма от людей, 
решивших жить на сельской 
земле, чтобы дышать свежим 
воздухом, иметь экологичес-
ки чистые продукты, но по-
том столкнувшихся с разными 
проблемами. К удивлению лю-
бителей спокойной жизни, у 
чистого ручья или леса проис-
ходит неожиданное: начина-
ется промышленное освоение 
территории и, как следствие, 
– недовольство жителей. То 
большегрузные машины пус-
тят по единственной сельской 
улице, и приходится людям 
дышать пылью, слушать рев 
двигателей. То карьер побли-
зости разрабатывать начнут. То 
заведут пруд для рыболовства. 
И невозможно предусмотреть 
все последствия для местных 
жителей. Их понятное недо-
вольство выливается в жалобы 
во все инстанции.

Но производство наступает 
и будет наступать на терри-
торию селян, такова жизнь. В 
таких случаях сторонам надо 
как-то договариваться друг с 
другом. Миром.

- Я уже и ходить по судам не 
могу, ноги болят, - сокрушает-
ся Иван Федорович. - А тут еще 
дом отстаивать надо.

- А может, проще дом продать 
и не ходить уже по судам?

Но наш читатель непоколе-
бим:

- Я привык работать, и мне 
земля не в тягость в мои 80 лет. 
Там огород, там только карто-
шки нынче 100 ведер собрал, 
в то время как у других она 
выгорела. Три семьи кормлю: 
сына, внука и себя. И знако-
мым отдаю за так, у кого нын-
че не уродило. Земля – это мой 
дом, мой смысл жизни. Зачем 
же его терять?

Елена ЩЕРБАКОВА.
Рис. Андрея Горшкова.

Война за смысл жизни
«В селе Андреевка Кемеровского района у нас  
с Г. А. Подчасовой построены дома  
на ул. Горького 1а и1б. Жили бы мы без забот,  
но возле нас из тайги вытекает река Безымянная. 
Между нашими домами пришлось мне уложить 
две трубы для водоотвода диаметром 800 мм. 
Когда рядом с нашими домами открыли карьер, 
где добывали глину и песок, наши трубы  
стало забивать грязью и глиной. Пока мы были 
молоды, их чистили сами. Как только постарели 
и перестали чистить, так о нас что только 
не заговорили. Мол, мы должны выкупить-
приватизировать не только землю,  
на которой дома стоят, но и речку. Были упреки,  
что я забор не там поставил, мол, совхозную землю 
прихватил, что Водный кодекс нарушил,  
что не пускаю рабочих в свой двор,  
чтобы прочистили трубы... Куда я только  
ни обращался: и в природоохранные организации, 
и в сельсовет, и в районную администрацию. 
Спасибо, в прокуратуре провели целое следствие  
и помогли в тяжбе. Получается, без суда не навести 
порядок?»
Из письма в «Кузбасс» И. Ф.Ткаченко.
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культура
театр Знай наших!

Ильдар – юное дарование, 
воспитанник одного из луч-
ших кузбасских преподава-
телей музыки Александра 
Викторовича Тебякина, много 
лет возглавляющего форте-
пианную секцию и ведущего 
занятия с детьми в детской 
музыкальной школе №40 го-
рода Новокузнецка. Сейчас 
15-летний пианист учится в 
Москве – в средней специ-
альной музыкальной школе-
колледже им. Гнесиных (класс 
заслуженного артиста России 
Михаила Хохлова). И, как счи-
тают специалисты, стоит на 
пороге большого будущего. 
Например, профессор Мос-
ковской консерватории Ар-
кадий Севидов, работающий 
с Ильдаром, утверждает, что 
из Саубанова может со вре-
менем вырасти концертирую-
щий пианист международно-
го уровня.

В Калтане концерт Ильда-
ра Саубанова проходил в ДК 
«Энергетик». Отогревшись от 
мороза и увидев электронное 
пианино, музыкант слегка 
оторопел, а потом, в расте-
рянности почесав затылок, 
произнес: «Да, сегодня мне 
придется нелегко… Но буду 
стараться изо всех сил реани-
мировать «мертвый звук» тех-
нического прогресса!»

Организаторы концерта, 
местная пресса с большим 
интересом отнеслись к гаст-
ролям земляка. Ильдар, в час-
тности, признался журналис-
там: «Накануне концертного 
тура по городам юга Кузбасса 
я увидел сон, что меня встре-
чают на родной земле с та-
кими почестями, как будто я 
- Святослав Рихтер!»

Можно сказать, сон оказал-
ся в руку. В переполненном 
зале местная элита слушала 
пятнадцатилетнего музыкан-

та, затаив дыхание. Имеющий 
за плечами множество побед 
на международных конкур-
сах и обширную концертную 
географию, Ильдар Сауба-
нов уже с успехом выступал 
в Санкт-Петербурге, Москве, 
Казани, Новосибирске, Па-
риже (Франция), Зальцбурге 
(Австрия), Бад-Райхенха-
ле (Германия). В Кемерове 
он играл в сопровождении 
Губернаторского симфони-
ческого оркестра Кузбасса. 
А на выпускном экзамене в 
музыкальной школе Ильдар 
(в 14 лет!) исполнил Первый 
концерт П.И.Чайковского – 
произведение, с которым не 
всегда достойно справляются 
даже маститые музыканты!

В рамках проекта «Акаде-
мия музыки» сейчас в Кузбас-
се Саубанов исполнил мазур-
ки Шопена, сонату № 2 Бет-
ховена, а также произведения 
Листа.

Примечательно, что вместе 
со столичным гостем высту-
пали местные звёздочки, тоже 
подающие большие надежды 
юные музыканты Андрей Са-
лиев и Вероника Панькина.

После концерта глава горо-
да Калтана Игорь Голдин ска-
зал: «Несмотря на дефицит 
бюджета, я изыщу средства 
для приобретения рояля. Та-
кой подарок горожанам, лю-
бящим классическую музыку, 
и Дворцу «Энергетик» должен 
быть сделан». Пообещал он и 
в дальнейшем помогать раз-
витию проекта «Академия 
музыки», приглашая в не-
большие города Кемеровской 
области вроде Калтана самых 
известных российских музы-
кантов.

Ольга ШТРАУС.
Фото из личного архива  
И. Саубанова.

Она родилась в Кемерове, 
а училась в Новосибирске – 
окончила Новосибирский те-
атральный институт в 2004 
году и сразу же была пригла-
шена в труппу нашего театра. 
Красивая, стильная, современ-
ная, Наталья Ущеко, казалось, 
была обречена играть главных 
героинь во всех спектаклях 
«про любовь». Однако творчес-
кая судьба у нее складывается 
не столь однозначно.

Сегодня, когда женскую кра-
соту принято измерять санти-
метрами (в частности, длиной 
ног), Наталья Ущеко, без сом-
нения, чемпион красоты среди 
всех актрис Кузбасса. И вне-
шность свою она несет, как и 
подобает красавице: с каприз-
ной грацией балованной прин-
цессы. Такое понятие, как ак-
терское амплуа, практически 
уже вышло из употребления, 
но у Ущеко амплуа есть: она 
именно капризная принцес-
са. Помню ее замечательную 
работу в спектакле «Волшеб-
ное кольцо» по Б.Шергину. Ее 
принцесса Раиска – вздорная, 
резкая, с замысловатой коро-
ной из простонародного лыка 
– воплощала характерный тип 
сегодняшней светской львицы. 
И играла ее Ущеко настолько 
убедительно, что у зрителя, 
даже самого искушенного, не 
оставалось сомнений: она и в 
жизни – такая же…

- Вовсе нет! – уверяет глав-
ный режиссер театра Ирина 
Латынникова. – Наталья - 
очень нежный, беззащитный 
человек. И еще - с обалденным 
чувством юмора, причем весь-
ма интеллектуальным (его не 
каждый способен оценить по 
достоинству). Но я понимаю, 
о чем вы говорите… Приезжие 
режиссеры Наталью тоже за-
частую побаиваются: она ка-
жется им слишком жесткой, аг-
рессивной. Дело тут, мне пред-
ставляется, в том, что Ущеко 
обладает очень выраженной 
«зоной заразительности». Сов-

ременная стильная феминис-
тка – вот что большинство ви-
дит в ней в первую очередь. 

Да, километровые ноги и 
улыбка признанной стервы кого 
угодно могут ввести в заблуж-
дение. Таковы персонажи Уще-
ко в спектаклях «Холодное сер-
дце», «Новая квартира»… Но я 
помню Наталью и совсем иной. 
В спектакле «Long distanse, 
или Славянский акцент» она 
играет русскую эмигрантку. И 
бытовой эпизод, когда она ра-
зогревает мужу на завтрак вче-
рашние макароны («Их можно 
приправить тертым сыром…»), 
перерастает в настоящий меж-
культурный конфликт. Муж – в 
шоке. Разве можно есть пасту 

на завтрак? И бытовой эпизод, 
где жена говорит по телефону 
со службой доставки горячих 
завтраков (нудный до комиз-
ма «односторонний» диалог: 
«Вариант два?.. Тогда чай... А с 
молоком или лимоном?.. По-
нятно... А молоко обезжирен-
ное или нет?»), не только все 
объясняет нам про характер и 
судьбу героини, пытающейся 
быть кроткой, жить по «но-
вым правилам», но буквально 
сходящей с ума от идиотизма 
благословенного общества по-
требления, — этот эпизод еще и 
становится эмблемой спектак-
ля. Его главной сутью.

А коллеги ценят Наталью 
Ущеко за доброжелательность 
и предельно корректное отно-
шение к окружающим (никог-
да ни о ком ни одного плохого 
слова). Она работает охотно 
и много. Причем по степени 
самоотдачи, включенности в 
роль Наталье не важно, в ка-
ком спектакле играть. Гусыню 
ли в детской сказке или шекс-
пировскую героиню… К любой 
своей работе она относится 
трепетно, подробно и очень 
вдумчиво.

На творческом вечере зри-
тели увидели Наталью Ущеко 
в одном из самых прославлен-
ных спектаклей театра — «Я 
боюсь любви», где она сыграла 
сразу три разные роли.

Ольга ШТРАУС.
Фото из архива театра.

Рояль  
в подарок  
за концерт
Концерты юного новокузнецкого 
пианиста Ильдара Саубанова в рамках 
проекта «Академия музыки» прошли  
в южных городах Кузбасса.

Вечер для принцессы
Вчера спектаклем «Я боюсь любви»  
и капустником после него был отмечен 
творческий вечер актрисы Кемеровского 
театра для детей и молодежи Натальи 
Ущеко. Вечер посвящался ее 30-летию.
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детская комната
шКола воспитания

Глаз да глаз за зрением

ЛабиринтПоиграй-ка

Угадай-ка
Повар Пирожков, войдя 

на свою кухню, сразу 
заметил эту пропажу.
А вы, друзья, сможете 

определить, какой  
из предметов разбила 

мышка?
По секрету скажу: 

посуды каждого вида 
было по четыре штуки. 

Лишь чашек с блюдцами 
было по шесть.

Ребята,  
найдите семь отличий 

между картинками

Ребята, найдите 
дорогу для мишки 
к дереву с ульем.

Кузя

Весёлый карандаш

Друзья, соедините 
точки по порядку. 

Получившуюся 
картинку 

раскрасьте.

Ведущий рубрики — 
художник 
Андрей ГоРшкоВ.

в современном мире на детей с 
самого раннего возраста обруши-
вается огромный поток «напряга-
ющей» визуальной информации. 
Как в этой ситуации уберечь глаза 
ребенка? об этом сегодня и пого-
ворим.

- Нормальное зрение у ребен-
ка устанавливается только к 5-7 
годам, а окончательное форми-
рование глаза как органа зрения 
заканчивается к 14-15 годам, 
- объясняет Светлана Клецова, 
врач-офтальмолог детского хи-
рургического отделения област-
ной офтальмологической боль-
ницы. - Существует несколько 
причин, из-за которых может 
начать снижаться острота зре-
ния. Это и наследственность, и 
плохая экология, и врожденные 
или приобретенные заболева-
ния глаз самого ребенка. Но их 
доля среди самых распростра-
ненных причин снижения зре-
ния у детей невелика.

Мы поговорили со Светла-
ной Юрьевной о самых «слабых 
местах», непосредственно вли-
яющих на зрение наших кара-
пузов. Результат этой беседы – 
конкретные рекомендации.

1. Телевизор
Правила просты: продол-

жительность просмотра теле-
программ зависит от возраста 
малыша. Детям до 7 лет – 30-40 
минут в день, старшим – не бо-

лее полутора-трех часов в день. 
Идеальное расстояние до экра-
на - 3 метра.

2. компьютер
Врачи вообще против ис-

пользования компьютера в до-
школьном возрасте, но... Сейчас 
компьютер есть почти в каждой 
семье, и трудно запретить сов-
ременному ребенку общение 
с техникой. Но ограничить его 
необходимо! Полчаса в день – 
это нормально, желательно – в 
первой половине дня, чтобы 
не перегружать психику. И при 
условии, что это будут добрые 
мультики или развивающие за-
нятия, а не игры-стрелялки.

3. Чтение
Расстояние от книги до глаз 

крохи должно быть примерно 
30-35 см. Читать надо при хо-
рошем освещении, особенно 
следите за правильным освеще-
нием сверху и слева. И читай-
те ТОЛЬКО СИДЯ! При выборе 
книги помните о таких требова-
ниях, как неяркий фон, крупные 
буквы, большие поля. Каждые 
15 минут делайте перерыв – на-
пример, на зарядку для глаз.

4. Раннее развитие
Уже с трех лет самые «про-

двинутые» родители начинают 
учить детей читать, считать, ри-
совать и вообще готовы зани-
маться с ними до бесконечнос-
ти. А может, сделаем паузу? В 
раннем возрасте нужно посто-
янно чередовать малоподвиж-
ные занятия с активными. И 
желательно на свежем воздухе.

5. Неправильный режим дня
Необходимо соблюдать эле-

ментарные правила гигиены. 
Спать малыш должен не менее 
10 часов и ложиться в 21-22 
часа. Гулять по полтора-два часа 
в день. Хорошо, если ребенок 
займется каким-нибудь «актив-
ным» видом спорта (плавание, 
футбол, танцы, фигурное ката-
ние). Благотворно влияют на 
зрение игры с мячом, поскольку 
ребенку приходится постоянно 
следить за ним (близко-далеко).

6. Бедное полезными вещест-
вами питание

Усиленное питание не поме-
шает. Наряду с морковью оф-
тальмологи рекомендуют есть 
чернику, хурму, курагу, поми-
доры, облепиху, рябину. Нужно 
давать рыбий жир, продукты, 
содержащие кальций, цинк, же-
лезо, фосфор, медь. Особенно 
важны для глаз витамины А, С 
и Е, которых много в молоке, 
мясе, рыбе, красных овощах и 

фруктах, цитрусовых, орехах.
Родителям важно помнить, 

что зрение у детей снижается 
постепенно. Поэтому даже при 
отсутствии жалоб необходимо 
регулярно, хотя бы раз в год, 
показывать ребенка офтальмо-
логу. Тогда и патология может 
быть выявлена на ранних ста-
диях, и лечение начнется вов-
ремя. Будьте здоровы!

Анна ТИМоЩУк.
Фото Сергея Гавриленко.

 памятКа родителям
Ухудшение зрения чаще всего зависит от ослабления ак-

комодациональной (цилиарной) мышцы, регулирующей 
кривизну хрусталика для постоянной «наводки на рез-
кость» нашего глаза. Какие же специальные упражнения 
могут быть полезны?

Учите детей чаще моргать, сидеть прямо, чаще перево-
дить взгляд с ближних предметов на дальние. Например, 
наклейте на оконное стекло на уровне глаз ребенка цвет-
ную метку диаметром 3-5 мм. С расстояния 30 см обои-
ми глазами ребенок смотрит на точку 5 секунд, а затем 
- вдаль, на дома, деревья, горизонт. Полезна будет также 
любая игрушка, которая прыгает, вертится, катится.

Кстати
С 2007 года в Кузбассе реализуется программа «Профи-

лактика близорукости у младших школьников». Специ-
алистами кемеровской областной офтальмологической 
больницы совместно с сотрудниками кафедры офталь-
мологии КемГМА и новокузнецкого института усовер-
шенствования врачей проводятся регулярные осмотры. 
Благодаря этому выявляются «группы риска», и каждому 
ребенку подбирается индивидуальная программа профи-
лактики и лечения.
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спортарена
ХоККей с мячом спринт-новости

Футбол
сегодня новокузнецкий «ме-

таллург-Кузбасс» начнет второй 
тренировочный сбор в турции. 
За две недели «сталевары» сыг-
рают несколько контрольных 
матчей, а затем отравятся в но-
восибирск, где и завершат под-
готовку к весенней части пер-
венства россии в Футбольной 
национальной лиге.

Именно в столице Сибири 
«Кузня» выступит в роли но-
минальных хозяев 11 марта в 
матче со «Спартаком» из Наль
чика: игру перенесли на ре-
зервный стадион изза боль-
шого риска испортить поле в 
Новокузнецке. Таким образом, 
большинство наших болель-
щиков смогут увидеть коман-
ду главного тренера Владими-
ра Федотова в родных стенах 
только 24 марта во встрече с 
астраханским «Волгарем».

На январском сборе в составе 
новокузнечан занимались пять 
потенциальных новобранцев. 
Вновь поехали в Турцию трое 
из них – защитник Исмаил 
Эдиев, игравший за новорос-
сийский «Черноморец», полу-
защитник Георгий Зотов («Ло-
комотив2», Москва) и напада-
ющий Андрей Козлов («Торпе-
доМосква»). При этом, скорее 
всего, покинет наш клуб фор-
вард Александр Голубев, один 
из лучших бомбардиров «МК» 
в победном сезоне 20112012 
годов в зоне «Восток» второго 
дивизиона.

Женский футбол
Завтра, 8 февраля, в кемеров-

ском спорткомплексе «Кузбасс» 
в 13 часов откроется традици-
онный женский турнир, посвя-
щенный памяти тренера сергея 
прокопьева.

В середине 1990х годов Сер-
гей Юрьевич организовал в 
поселке Южный первую в об-
ластном центре футбольную 
команду девушек. Прокопьев 
скоропостижно скончался в 
ноябре 2003 года, успев под-
готовить целую плеяду ярких 
спортсменок: его бывшие по-
допечные выступали даже в 
высшей лиге национального 
чемпионата, а Оксана Титова 
в составе молодежной сбор-
ной России завоевала «золото» 
чемпионата Европы2005 и 
стала мастером спорта между-
народного класса. Ныне жен-
ский «Кузбасс» под руководс-
твом тренера Натальи Корню-
шиной представляет наш ре-
гион в подэлитном дивизионе 
первенства страны.

В традиционном турнире по 
минифутболу памяти Сергея 
Прокопьева в двух возрастных 
группах сыграют 11 коллекти-
вов из Кемерова, Новокузнец-
ка, Новосибирска, Красноярс-
ка, Барнаула, Томска и Абака-
на. Победитель соревнований 
станет известен в субботу, 9 
февраля. Начало матчей в этот 
день – в 10.00. Вход для болель-
щиков свободный.

Андрей ТАРКОВ.

Получить подробную 
консультацию специалиста, 

бесплатно испытать действие 
прибора на себе и приобрести 
его по цене от 4500 до 6500 р. 

вы можете у представителя 
компании «Панков - медикл»  

на выставке-продаже,  
которая пройдет 13 февраля  

по адресу: ул. Рукавишникова,  
д. 15, Дворец молодежи,  

с 10 до 12 час.
Всем покупателям пРибоРа 

поДаРок

сегодня после почти трехне-
дельного перерыва возобновится 
регулярный чемпионат россии в 
суперлиге. Кемеровский «Кузбасс» 
в начале четырехматчевого турне 
встретится с лидером соревнова-
ний – красногорским «Зорким».

 Форпост в Красногорске
Подмосковный клуб делеги-

ровал сразу шесть хоккеистов 
на чемпионат мира, который в 
минувшее воскресенье завер-
шился в шведском Венерсборге. 
Обновленная сборная России 
спустя два года завоевала зо-
лотые медали, переиграв в фи-
нале хозяев (4:3). В решающем 
поединке посланцы «Зоркого» 
проявили себя великолепно: 
Петр Захаров открыл счет, Юрий 
Шардаков забил победный гол, 
а Максим Ишкельдин, признан-
ный лучшим полузащитником 
турнира, дважды ассистировал 
партнерам при завершении 
атак.

В составе шведов выступали 
два легионера подмосковной 
команды: полузащитник Йохан 
Эсплунд и Патрик Нильссон, 
уверенно первенствовавший в 
споре бомбардиров чемпионата 
мира – 21 мяч. Многоопытный 
защитник «Зоркого» 45летний 
Юрий Логинов, призванный в 
сборную Казахстана, вернулся 
домой с бронзовой медалью.

Напомним, что впервые за 
десять лет «Кузбасс» не был 
представлен на мировом фо-
руме. Правда, весомый клад в 
победу отечественной дружи-
ны внесли бывшие кемеровча-
не – защитник Павел Булатов и 
нападающий Павел Рязанцев, 
разделивший с десятью заби-
тыми голами шестую строчку в 
топсписке снайперов турнира.

Кроме того, помощником 
главного тренера новоиспечен-
ных чемпионов мира Михаила 
Юрьева (успевшего в свое время 
поиграть и за «Кузбасс») работал 
рулевой нашего сегодняшнего 
соперника Вячеслав Манкос. 
Интересно, что 38летний Ман-

Затяжное турне  
под занавес

кос и наставник «Кузбасса» Сер-
гей Большаков, который старше 
на полгода,  самые молодые 
главные тренеры суперлиги.

В первом круге «регулярки» 
наша команда проиграла «Зор-
кому» (2:5). Из Красногорска 
кемеровчане отправятся в Уль-
яновск, а затем в Нижний Нов-
город. Заключительный матч 
турне состоится 16 февраля в 
Абакане с «СаянамиХакасией».

 Аресты и отставки
в Абакане

Именно этот клуб сегодня 
оказался в центре внимания, но 
отнюдь не в силу спортивных 
причин. К сожалению, причины 
совсем иного – криминального 
– рода. Дело в том, что капитан 
«Саян» 33летний Виталий Лабун 
и хоккеист абаканской «моло-
дежки», кавалер ордена Мужес-
тва, бывший морской пехоти-
нец Владимир Лештаев в конце 
прошлой недели арестованы по 
подозрению в распространении 
наркотиков. В настоящий мо-
мент оба находятся в абаканс-
ком следственном изоляторе.

На этой неделе подал в от-
ставку директор клуба «Саяны
Хакасия» Андрей Лабун (дядя 
хоккеиста), уволился и отец ка-
питана «Саян», старший тренер 

команды Виктор Лабун. Все иг-
роки сдали анализы в местной 
наркологии. Запрещенные пре-
параты ни у кого в крови не об-
наружены.

Исполняющим обязанности 
директора клуба назначен Анд-
рей Литовкин, а главным трене-
ром остается наш земляк Сергей 
Лихачев. Сегодня в очередном 
туре чемпионата страны «Сая-
ны» встретятся в Нижнем Нов-
городе со «Стартом», на лед ко-
манду выведет новый капитан, 
воспитанник кемеровский спор-
тивной школы, заслуженный 
мастер спорта Алексей Чижов.

Прессслужба абаканского клу-
ба в официальном заявлении со-
общила: «Игроки и тренеры об-
судили на собрании создавшееся 
положение и пришли к общему 
выводу о сплочении коллектива 
вокруг главного тренера. Коман-
да продолжит выполнять задачу 
по выходу в плейофф».

 Вклиниться в дюжину
Между тем до финиша регу-

лярного первенства суперлиги 
осталось провести девять ту-
ров. «Кузбасс» после четырех-
матчевого турне принимает 
«Сибсельмаш» (Новосибирск), 
архангельский «Водник» и сто-
личное «Динамо». Напомним, 

что путевки в плейофф зара-
ботает дюжина команд, и даже 
замыкающие сейчас таблицу 
«Уральский трубник» (Пер-
воуральск) и «Водник» могут 
вклиниться в это число.

«Кузбасс» уже вряд ли под-
нимется выше (или опустится 
ниже) девятой строчки, а это 
значит, что 58 марта в стар-
товом раунде плейофф кеме-
ровчан ждет противостояние 
с восьмой командой. Сегодня 
это место занимает иркутский 
«БайкалЭнергия», в январе 
переигранный кемеровчанами 
на своем льду – 8:5. В общем, 
вполне вероятно, что первый 
круг матчей на выбывание не 
станет для «Кузбасса» послед-
ним.

Вадим АНТОНОВ.
НА СНИМКЕ: полузащитник 

Олег Земцов (№19) – лучший 
распасовщик «Кузбасса» в ны-
нешнем сезоне. В его активе 
14 голевых передач.

Фото Вячеслава Айкина.

тем временем
------------------------------------

Вчера дублирующий со-
став «Кузбасса» выиграл на 
своем льду у абаканского 
фарм-клуба «Саяны-Ха-
касия» - 6:0 – и возглавил 
турнирную таблицу в тре-
тьей группе высшей лиги 
первенства страны. Сегодня 
в 13 часов на стадионе «Хи-
мик» начнется повторная 
встреча.

В команде хозяев дубль 
сделал Василий Арестов, по 
одному мячу забили Сергей 
Лихачев, Алексей Башары-
мов, Денис Горячев и Алек-
сей Кузьмин. Коллектив 
главного тренера Михаила 
Быкова на два очка опере-
жает «молодежку» красно-
ярского «Енисея», уступив-
шую вчера в Новосибирске 
«Сибсельмашу-2» - 9:11.

 Открыта  
досрочная подписка
на 2-е полугодие  
2013 года по ценам 1-го полугодия

на газету «Кузбасс»
- четверговый выпуск с ТВ-программой  
(индекс 212204 - для пенсионеров, 231023 -  
для остальных) и другие газеты и журналы

в почтовых отделениях
на любой адрес Кемеровской области.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. —  
скидка 20 % от стоимости услуг почты.

Подписку  можно  оформить по  вашему  адресу,
«до  востребования», «до  двери  квартиры»,

«до  рабочего  кабинета».
О фактах отказа срочно сообщайте по телефону

начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).
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правовое поле
поступоК преступление и наКазание

Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

Не дать, а взять
Центральный районный суд областного центра вынес обви-

нительный приговор двум бывшим работникам комитета по 
управлению муниципальным имуществом города Кемерово, 
которые обвинялись в покушении на мошенничество.

Как установили следствие и суд, в период с сентября по ок-
тябрь 2012 года начальник отдела претензионно-исковой рабо-
ты Ян Меркулов и главный специалист отдела контроля за иму-
ществом казны Максим Рашкин неоднократно требовали от 
руководителя одной из коммерческих организаций 400 тысяч 
рублей — за положительное решение о льготной приватизации 
помещения, которое предприниматель арендовал у муниципа-
литета. Коммерсант сообщил об этом в полицию, и дальнейшие 
его контакты с чиновниками проходили под контролем опера-
тивников. Вначале сотрудники полиции задержали Рашкина, 
которому предприниматель передал деньги. Узнав об этом, 
Меркулов попытался скрыться на личном автомобиле, но после 
непродолжительного преследования был задержан.

Действия чиновников были квалифицированы как «поку-
шение на мошенничество группой лиц, по предваритель-
ному сговору, с использованием служебного положения, в 
крупном размере» (дело в том, что согласно своим должност-
ным инструкциям, они не могли выполнить то, что обещали 
коммерсанту за деньги).

Как рассказала официальный представитель регионально-
го Следственного комитета Надежда Ананьева, Центральный 
районный суд г. Кемерово признал бывших муниципальных 
служащих виновными в инкриминируемых деяниях и при-
говорил их к выплате штрафа в доход государства: Ян Мер-
кулов должен отдать в казну 150 тысяч рублей, Максим Раш-
кин — 100 тысяч. Приговор еще не вступил в законную силу и 
может быть обжалован.

Напомним, что по требованию губернатора Амана Тулеева 
в Кузбассе продолжается реализация программы по борьбе 
с коррупцией. «Мошенникам и взяточникам не место в ря-
дах государственных и муниципальных служащих», — всегда 
подчеркивал глава региона.

Обратно за казенный счет
В подмосковье задержан осужденный андрей Демченков, 

который в феврале 2012 года сбежал с участка колонии-посе-
ления при исправительной колонии №12, расположенной в но-
вокузнецком поселке абагур-лесной.

По приговору суда, в 2004 году Демченков получил 9 лет лише-
ния свободы за убийство, кражи и незаконное завладение ору-
жием. Через 7 лет его перевели из «зоны» на участок колонии-по-
селения, где режим содержания осужденных значительно мягче. 
Поработав там около года, Демченков сбежал, хотя уже в январе 
2013-го должен был выйти на свободу по окончании срока.

Беглеца искали по всей стране. Недавно сотрудники отдела 
розыска ГУФСИН по Кемеровской области получили инфор-
мацию, что 35-летний Демченков скрывается в Подмосковье, 
в одном из домов временного пребывания. Там его и задержа-
ли выехавшие в командировку кузбасские оперативники. По 
словам осужденного, после побега он на попутных машинах 
добрался до Москвы, и с тех пор бродяжничал в столице и ее 
окрестностях, устраивался на временную работу, жил в при-
ютах для бездомных, где никакие документы не требуются.

Как рассказала руководитель пресс-службы ГУФСИН по 
Кемеровской области Татьяна Уфимцева, теперь за побег из 
мест лишения свободы Демченкову к оставшемуся году до-
бавят еще несколько лет.

Зарубит себе на носу?
В г. Березовский осужден мужчина, угрожавший убийством 

школьнице.

В тот вечер его жена пришла домой вместе с 13-летней до-
черью подруги и случайно разбудила супруга. Мужчина по-
шел на жену с кулаками. А когда юная спутница попыталась 
защитить женщину, рассвирепевший дебошир схватился за 
топор и принялся угрожать школьнице зарубить ее, если она 
будет лезть не в свои дела…

Вернувшись домой, девочка рассказала обо всем матери, 
которая и сообщила о случившемся в полицию.

По словам сотрудника пресс-службы ГУ МВД России по Ке-
меровской области Владимира Сергеева, в отношении муж-
чины было возбуждено уголовное дело. Учитывая, что пре-
жде тот уже имел непогашенные условные судимости, город-
ской суд приговорил его к трем с половиной годам лишения 
свободы в колонии общего режима.

…Около восьми часов вечера 
17-летний учащийся 10-го клас-
са школы № 41 Влад Горбач по-
шел с Грэем погулять. Проходя 
мимо дома по проспекту Курако, 
паренек заметил трех бегущих 
мужчин: один пытался догнать 
двух других. Тот, что бежал пос-
ледним, крикнул юноше: «Лови! 
Украли!» Мгновенно поняв, что 
незнакомец гонится за преступ-
никами, Влад с соответствующей 
командой спустил Грэя с повод-
ка. Настигнув одного из убегав-
ших, собака схватила его за ногу. 
Другому удалось скрыться.

Мужчина, просивший о помо-
щи, рассказал молодому челове-
ку, что несколько минут назад 
эти двое отняли у него мобиль-
ник, и попросил вызвать поли-
цию. Влад позвонил в дежурную 
часть, рассказал о нападении и о 
том, что его собака удерживает 
одного из грабителей.

Задержанного сотрудники по-
лиции доставили в дежурную 
часть для дальнейшего разбира-
тельства. Как оказалось, ранее он 
уже неоднократно привлекался 
к уголовной ответственности 
за кражи и грабежи. Мужчина 
признался, что украденный мо-

Вечерняя прогулка за грабителем
В новокузнецке полицейские 

наградили десятиклассника Вла-
да Горбача, который на днях по-
мог задержать грабителя. Вместе 
со школьником заслуженную на-
граду получила и его немецкая 
овчарка по кличке Грэй.

 Своя чужая квартира
Напомним, что жертвой не-

чистой на руку риэлтерши ста-
ла пенсионерка, ветеран труда, 
долгое время работавшая на 
железной дороге. О том, что она 
больше не является хозяйкой 
собственного жилья, старушка 
узнала, когда в очередной раз 
оплачивала коммунальные ус-
луги: по сравнению с прошлым 
месяцем сумма в квитанции 
увеличилась в несколько раз. 
Когда пожилая женщина стала 
выяснять причину столь резко-
го повышения квартплаты, то 
оказалось, что в ее квадратных 
метрах прописаны… четверо 
приехавших с Кавказа мужчин. 
Более того, свою жилплощадь 
стоимостью в 800 тысяч рублей 
она якобы подарила какой-то 
женщине. Причем все это заре-
гистрировано в Росреестре…

 В поисках «Биржи жилья»
В ходе расследования сотруд-

ники полиции выяснили, что 
незадолго до того, как бабушка 
фактически осталась без кры-
ши над головой, к специалис-
ту-эксперту Росреестра Любови 
Зяблицкой обратилась некая 
Юлия Гриценко, называвшая 
себя посредником при заключе-
нии сделок с недвижимостью. И 

хотя официально риэлтером она 
не являлась, арендовала офис, 
дала объявления в газетах о пре-
доставляемых услугах и даже 
напечатала визитки с названи-
ем своего мнимого агентства — 
«Биржа жилья». Юлия Гриценко 
попросила Любовь Зяблицкую 
принять на регистрацию до-
говор, согласно которому пен-
сионерка подарила ей свою 
квартиру. Госслужащая пошла 
навстречу и согласилась офор-
мить сделку без присутствия 
собственника жилья и без каких-
либо удостоверяющих личность 
документов. А ее ничего не по-
дозревавшие коллеги на вполне 
законных основаниях провели 
государственную регистрацию 
перехода права собственности 
от одного человека другому.

В отношении тех, кто оказался 
причастен к лишению пенсио-
нерки квартиры, были возбуж-
дены уголовные дела: на Любовь 
Зяблицкую — за злоупотребле-
ние должностными полномочи-
ями, на Юлию Гриценко — за мо-
шенничество. К тому времени 
последняя уже попыталась пере-
продать бабушкину квартиру, но 
после того как афера вскрылась, 
все незаконные сделки были от-
менены, а на жилплощадь ста-
рушки наложен арест.

 Признаны виновными
На сегодняшний день все фи-

гуранты уголовного дела осуж-
дены Центральным районным 
судом города. В конце прошло-
го года был вынесен приговор 
бывшей сотруднице отдела по 
г. Новокузнецку управления 
Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра 
и картографии по Кемеровской 
области Любови Зяблицкой. Суд 
признал ее виновной в халат-
ности, в качестве наказания она 
получила 10 месяцев исправи-
тельных работ с отчислением 10 
процентов ежемесячного дохода 
в пользу государства.

А чуть позже в том же суде была 
признана виновной в инкрими-
нируемых деяниях и 32-летняя 
Юлия Гриценко. Как рассказала 
сотрудница пресс-службы реги-
онального полицейского главка 
Наталья Маслакова, «черную 
риэлтершу» приговорили к трем 
годам лишения свободы условно 
с испытательным сроком на три 
года. Впрочем, она, возможно, 
попытается обжаловать приго-
вор в суде высшей инстанции.

Что же касается пенсионерки, 
то она осталась хозяйкой своей 
квартиры, арест с которой по 
решению суда был снят, а все 
«квартиранты» выписаны.

ВозВращаясь К напечатанному

бильник остался у подельника, 
и сообщил полицейским, где тот 
живет. Там его и задержали — 
вместе с телефоном.

Как рассказала сотрудница 
пресс-службы ГУ МВД России по 
Кемеровской области Татьяна 
Еременко, за грабеж в отноше-
нии задержанных возбуждено 

уголовное дело. Им грозит до че-
тырех лет лишения свободы.

Вчера руководство новокуз-
нецкой полиции вручило Владу 
Горбачу Почетную грамоту и 
ценный подарок, а его верный 
помощник Грэй получил 16-ки-
лограммовую упаковку корма 
для служебных собак.

Жилье вернулось бабушке
В прошлом году «Кузбасс» рассказывал о наделавшей немало шума в новокузнецке истории с квар-

тирой 78-летней старушки, которую хотела отобрать у нее так называемая «черная риэлтерша». чем же 
все закончилось?
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сад и огород
Зеленая аптеКа

Индийский лук

по вашей просьбе

Индийский лук (ботаничес-
кое название - птицемлечник 
хвостатый) давно обосновался 
на подоконниках любителей 
комнатных растений. Внешне 
неприглядный – торчащая из 
земли большая луковица, рас-
тущие из нее узкие и длинные 
поникающие листья; цвето-
чная стрелка, появляющаяся 
на третьем году жизни расте-
ния, красоты ему не добавляет, 
только хлопот владельцу, пос-
кольку «пылит» опавшими ле-
пестками и семенами. Однако 
эти недостатки перевешивает 
польза: если свежесрезанным 
кусочком листа потереть боль-
ное место, боль проходит. А 
поскольку при этом ощущает-
ся жжение, для некоторых лю-
дей почти нетерпимое, приду-
мали делать настойку листьев 
на спирте или водке. Лечебный 
эффект тот же, а неприятных 
ощущений нет.

Особенно часто индийский 
лук, а также спиртовую на-
стойку из него используют при 
болезнях опорно-двигатель-
ного аппарата: радикулите, 

остеохондрозе, артрозе, по-
лиартрите, отложении солей 
в суставах. Помогает он при 
ушибах, нарывах, залечивает 
небольшие порезы, снимает 
зуд и отек при укусах пчел, ос, 
комаров.

Целебные свойства расте-
ние приобретает на третьем 
году жизни, и тогда в ход идут 
и листья, и луковица. Чаще 
используют листья – срезают 
нижние, начинающие подсы-
хать на кончике. Затем нареза-
ют на небольшие кусочки, по-
мещают в бутылку из темного 
стекла и заливают спиртом 
или водкой в соотношении 
1:20. Не ошибетесь, если за-
ложите в бутылку нарезанные 
листья, слегка уплотните их 
встряхиванием, а затем залье-
те спиртом так, чтобы полно-
стью закрыть их. Настаивают в 
теплом темном месте 10 дней; 
пользоваться настойкой мож-
но сколько угодно долго – она 
своих качеств не теряет.

При этом помните, что при 
наружном использовании ин-
дийский лук безопасен. А вот 

внутрь принимать нельзя – сок 
ядовит. Кроме того, возможны 
аллергические реакции, поэ-
тому рекомендуется готовить 
препараты в резиновых пер-
чатках. В случае возникнове-
ния ожога на коже после при-
менения свежего сока пора-
женное место следует смазать 
растительным маслом.

Использование индийского 
лука и препаратов из него про-
тивопоказано больным гемо-
филией.

Официальная медицина не 
причислила индийский лук к 
лекарственным растениям по 
причине малой его изучен-
ности. Однако установлено: 
активные вещества, содержа-
щиеся в соке растения, при 
попадании на кожу усиливают 
приток крови, что и снимает 
боль. Народные целители до-
бавляют: не только снимает, 
но и лечит источник боли, если 
использовать свежий сок или 
настойку в течение месячного 
курса.

Как видим, есть основатель-
ные резоны держать дома пти-
цемлечник хвостатый. Равно 
как и небезызвестные золотой 
ус, алоэ, каланхоэ, он в меру 
своих сил поможет поддержи-
вать ваше здоровье.

А теперь о том, как выращи-
вать индийский лук. Растение 
это неприхотливое, доволь-
ствуется минимальным ухо-
дом, заключающимся в поли-

вах при подсушивании почвы. 
Пересадку взрослого растения 
ведут методом перевалки, по-
мещая в горшок большего раз-
мера. Сигналом к перевалке 
служат появившиеся в дренаж-
ном отверстии корни. Лукови-
цу заглубляют на одну треть, 
не более. Какой-либо специ-
альной смеси не требуется – 
обычная легкая садовая земля 
с добавлением речного песка и 
толченого древесного угля для 
снижения кислотности.

На третьем году жизни, а 
иногда и раньше луковица 
дает детки, которые и служат 
посадочным материалом для 

размножения. Их отсаживают 
в небольшие емкости, по мере 
роста переваливают в более 
крупные горшки.

Можно вести размноже-
ние и семенами, но это более 
длительный процесс, к тому 
же цветочную стрелку реко-
мендуется выламывать, чтобы 
растение не тратило силы на 
вынашивание семян, а нара-
щивало сильные листья.

Подготовила
Тамара МАЛЫШКИНА.

НА СНИМКЕ: индийский 
лук – птицемлечник хвоста-
тый.

траволечение, народная медицина в нашей стране долгое время 
оставались на втором плане. но, как говорится, не было бы счастья, 
да несчастье помогло. в 1990 годы, когда наша страна пережива-
ла экономический коллапс - задерживались выплаты пенсий и за-
рплат, дикая инфляция, рост цен на все, в том числе и на лекарства, 
волей-неволей возник повышенный интерес к народным методам 
лечения. на этой волне и состоялось «открытие» индийского лука, 
растения, способного облегчить боль в суставах, исцелить радикулит 
и многое другое.

Судя по описанию, запас 
уничтожила гороховая зер-
новка – один из опаснейших 
вредителей культуры. Зерно-
вка – это жук длиной около  
5 мм, темной окраски со ржа-
во-серым опушением. Тело 
широкое, овальное, приплюс-
нутое. Яйца янтарно-желтые, 
взрослые личинки толстые, 
безногие длиной до 6 мм.

Зимуют жуки в горошинах, 
собранных на хранение, а 
также на участке под расти-
тельными остатками. То есть 
распространяться могут как с 
посадочным материалом, так 
и путем заражения всходов 
при отсутствии плодосмена.

На посевах гороха жуки по-
являются во время цветения 

и питаются в это время пыль-
цой и венчиками цветов. В 
начале образования бобов 
жуки откладывают яйца на 
зеленые створки. Через не-
делю отродившаяся из яйца 
личинка прогрызает в створке 
боба отверстие и проникает 
в горошину. Здесь она разви-
вается в течение 30-40 дней, 
затем окукливается, а через 
три недели из куколки выхо-
дит сформировавшийся жук. 
Он может оставаться внутри 
горошины, а может и вылезти 
наружу, что наблюдала наша 
читательница.

В год зерновка развивается в 
одном поколении, но числен-
ность ее может быть столь ве-
лика, что весь заготовленный 

урожай может оказаться под 
угрозой. Поврежденные го-
рошины непригодны в пищу, 
практически полностью теря-
ют всхожесть.

Предпринять что-либо сей-
час уже невозможно – зара-
женный горох нужно унич-
тожить. А чтобы подобное не 
повторилось, следует принять 
необходимые меры.

Во-первых, обязательно 
применять плодосмен, то есть 
не высевать «горох по гороху», 
что способствует перезараже-
нию. Во-вторых, использовать 
только качественные семена. 
Проверить их можно, тща-
тельно перебрав, отбросить 
имеющие отверстие гороши-
ны. Затем погрузить в креп-
кий раствор поваренной соли 
– поврежденные горошины, 
как более легкие, всплывают, 
здоровые оседают на дно. Их 
промыть, после использовать 
для посева.

Есть у гороха еще злостный 
вредитель - гороховая плодо-
жорка. Это бабочка семейс-
тва листоверток. Отличить ее 
от прочих можно по окрасу 
крыльев — передние темно-
бурые с белыми штрихами по 
краю, задние у самок бурые, 
у самцов беловатые с широ-

ким бурым краем. Вылетают 
бабочки ко времени цветения 
гороха, днем малоактивны, 
в основном летают вечером. 
Яйца самки откладывают на 
листья, но отродившиеся гу-
сеницы сразу находят стручки 
и внедряются внутрь, питаясь 
горошинами. Повзрослев, они 
уходят в почву с тем, чтобы 
дать в новом сезоне жизнь 
следующему поколению бабо-
чек. Гороховые плодожорки не 
ограничиваются одной куль-
турой, вредят всем растениям 
семейства бобовых, вплоть до 
люпина.

Численность этих вредите-
лей снижает осенняя и весен-
няя перекопка почвы, расти-
тельные остатки с поражен-
ных участков лучше сжигать, а 
не закладывать в компост или 
грядки.

Особое внимание надо обра-
тить на семена — хорошо про-
сушить в проветриваемом по-
мещении, во время хранения 
периодически осматривать, 
удаляя пораженные. Исполь-
зуемые на пищевые цели го-
рох и бобы лучше просушить 
в духовке при повышенной 
температуре.

Тамара ДМИТРИЕВА.

Кто съел горох?
В конце января заметила, что в квартире появились какие-

то необычные насекомые – небольшие по размеру, в панцире, 
букашки ползали по стенам, особенно много собиралось на 
окне в кухне. Переловила вроде всех, протравила кухню, но 
избавиться от насекомых не удалось – они появились снова. 
Стала искать, откуда они могли взяться? И обнаружила, что 
весь мой запас гороха уничтожен, в мешочке, куда он был за-
сыпан, образовалось сплошное месиво из букашек и червячков. 
Никогда такого не было, потому ума не приложу, почему за-
велась такая дрянь на моем горохе. Не подскажете, что это 
такое и что нужно делать, чтобы в будущем подобного не 
произошло?

Галина ЗУЕВА.
Топкинский район.

КоротКо о важном
------------------------------------
 При покупке семян пом-

ните: ценится не только 
«вложение», но и упаковка 
– пакетик с картинкой всег-
да дороже.

 Садовые фирмы приступи-
ли к реализации посадочно-
го материала декоративных 
культур. Надо ли спешить с 
покупкой? С одной сторо-
ны, искомых сортов может 
потом и не оказаться, с дру-
гой – удастся ли сохранить 
саженцы до начала сезона… 
Если вы все же решитесь на 
покупку, воспользуйтесь 
рекомендациями садово-
дов-опытников: следует 
выбирать саженцы с живы-
ми (набухшими), но не про-
клюнувшимися почками; 
ни в коем случае не выса-
живать в горшки, а хранить 
в холодильнике или холод-
ном подвале. Погреб для 
этой цели вряд ли годится 
– повышенная влажность и 
плюсовая температура бу-
дут способствовать прорас-
танию почек, образованию 
листиков, которые в тем-
ноте будут блеклыми и не-
жизнеспособными. Если нет 
возможности обеспечить 
саженцам холодное содер-
жание до начала апреля, 
вряд ли стоит тратиться – 
деньги будут выброшены 
на ветер.
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Поливитамины «Биоритм»:  
утром – фрукты, вечером – овощи!

ИтоГИ КонКурса

Кроссворд

Я пенсионер. При приеме на ра-
боту работодатель установил мне 
испытательный срок. Правомерно 
ли это?

Павел К. (по электронной почте).

Да, правомерно.
Согласно ч. 1 ст. 70 Трудового 

кодекса РФ (далее — ТК РФ), при 
заключении трудового догово-
ра в нем по соглашению сторон 
может быть предусмотрено ус-
ловие об испытании работника 
— для проверки соответствия 
поручаемой работе. Срок испы-
тания не может превышать трех 
месяцев, а для руководителей 
организаций и их заместителей, 
главных бухгалтеров и их замес-
тителей, руководителей филиа-
лов, представительств или иных 
обособленных структурных 
подразделений организаций — 
шести месяцев, если иное не ус-
тановлено федеральным зако-
ном (ч. 5 ст. 70 ТК РФ). В силу ч. 
1 ст. 71 ТК РФ, при неудовлетво-
рительном результате испыта-
ния работодатель имеет право 
до истечения срока испытания 
расторгнуть трудовой договор 

с работником, предупредив его 
об этом в письменной форме не 
позднее чем за три дня, с ука-
занием причин. Решение рабо-
тодателя работник имеет право 
обжаловать в суд.

Вместе с тем в ч. 4 ст. 70 ТК РФ 
установлен перечень лиц, ко-
торым испытание при приеме 
на работу не устанавливается. К 
ним, в частности, относятся: бе-
ременные женщины и женщи-
ны, имеющие детей в возрасте 
до полутора лет; лица, не достиг-
шие 18-летнего возраста, а также 
те, кто окончил образовательные 
учреждения начального, средне-
го и высшего профессиональ-
ного образования, имеющие го-
сударственную аккредитацию, 
и впервые поступает на работу 
по полученной специальности в 
течение одного года со дня окон-
чания образовательного учреж-
дения. Поскольку пенсионеры 
в этот перечень не включены, 
работодатель вправе предус-
мотреть для них испытательный 
срок при приеме на работу.
Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru

Об испытательном 
сроке

Газета «Кузбасс» второй год яв-
ляется информационным парт-
нером этого конкурса. Представи-
тель редакции вместе с другими 
экспертами оценивал прислан-
ные снимки. И примечательно, 
что в отличие от прошлого года, 
когда все победители представ-
ляли Сибирский федеральный ок-
руг, в этот раз «золотая» география 
оказалась шире.

Ольга Кочетова из Биробиджана 
раньше жила в Новокузнецке. Ее 
снимок «…до вершины поднял» 
(номинация «Краса Шерегеша») 
сделан в апреле прошлого года, 
когда Ольга только-только увлек-
лась сноубордом и вошла во вкус. 
Сейчас она ждет не дождется, что-
бы снова покататься в Шерегеше.

Уже на днях (15 февраля) это 
удастся пермяку Максиму Юнусо-
ву. Прошлогодний четырехднев-
ный визит в Горную Шорию ему 
запомнился драйвовыми спус-
ками, о чем свидетельствует и 
фотография «Дикие осы… бззз… 
бззз…» (номинация «Лыжник Ше-
регеша»). «Это у меня такие лыжи 
– черного цвета с желтыми от-
метинами в виде ос. А билеты на 
тур я уже выкупил. Полтора дня 
из Перми на автобусе - и мы сно-
ва будем на Зеленой!» - поделил-
ся с нами по телефону радостью 
27-летний инструктор по горно-
лыжному спорту. 

А вот 22-летняя студентка Томс-
кого политехнического универси-
тета Дарья Ведяшкина к сноуборду 
и лыжам почти равнодушна. Горы 
ее привлекают как замечательное 
место для прогулок. Ну и, конечно, 
там получаются замечательные 
фотографии. В этом жюри конкур-
са полностью согласно с Дарьей и 
присудило ее кадру «Туманные 
горы» первое место в номинации 
«Природа Шерегеша». 

В остальных номинациях пер-
венствовали кемеровчанка Оксана 
Бочкарева («Шерегеш семейный») 
и красноярец Владимир Молле-
ров («Сноубордист Шерегеша»). 
Всех победителей ожидает серти-
фикат на бесплатное двухдневное 
проживание в одной из гостиниц 
горнолыжного курорта.

Сергей СПИЦЫН.

Мои 
счастливые 
горы
Судейское жюри подвело итоги  
длившегося несколько месяцев конкурса 
«Шерегеш спортивный» и выбрало лучшие 
работы по пяти номинациям.

Ольга Кочетова. «… до вершины поднял».
Фото с сайта www.sheregesh.su

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 537-466, 720-263.  «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)

659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760.
СоГР № RU.77.99.11.003.Е.036428.09.11 БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВОМ. Реклама.

По горизонтали: 1. Имя героя Невской битвы, предка А.С.Пушкина. 3. 
Прокатный стан. 5. Председатель третейского суда. 7. Внезапная потеря 
сознания. 8. Судно, уменьшающее осадку при большой скорости. 9. Ли-
чинки пчел. 10. Надпись в кадре. 11. Первоначальное название поэмы 
«Русские женщины». 12. Блюдо из жареных яиц. 13. Разpушение матеpи-
ала пpи взаимодействии с высокотемпеpатуpным и скоpостным газо-
вым потоком. 

По вертикали: 1. Раздел гидрологии, изучающий воды земной по-
верхности. 2. Непонятный набор слов. 3. Историческая дисциплина. 4. 
Чрезмерное увеличение объема какого-либо органа или части тела чело-
века. 5. Табак собственного посева и домашней выделки. 6. Итальянский 
композитор. 

По горизонтали: 1. Гаврила. 3. Слябинг. 5. Суперарбитр. 7. Обморок. 8. 
Глиссер. 9. Расплод. 10. Субтитр. 11. Декабристки. 12. Яичница. 13. Абля-
ция. 

По вертикали: 1. Гидрография. 2. Абракадабра. 3. Сфрагистика. 4. Ги-
пертрофия. 5. Самосад. 6. Респиги. 

восполнения витаминного дефицита с учетом 
особенностей российского рациона питания.

Поливитамины «Биоритм» помогут вывести 
организм из зимней спячки, укрепить его защит-
ные силы, повысить жизненный тонус и работос-
пособность. Бодрость и хорошее настроение бу-
дут вашими спутниками в течение всего дня!

Принимая поливитамины «Биоритм», вы напол-
няете свой организм жизненной энергией фруктов 
и овощей, важнейшими витаминами и минерала-
ми. С поливитаминами «Биоритм» на основе нату-
ральных фруктов и овощей вы будете чувствовать 
себя в прекрасной форме круглый год!

Совершенно новые витамины предлагает 
компания «Эвалар». Это поливитамины «Био-
ритм», в которых польза витаминов и минера-
лов соединена с жизненной энергией фруктов и 
овощей.

Для лучшего усвоения витамины и минералы 
разделены на две таблетки: утреннюю с фруктами 
и вечернюю с овощами – в соответствии с биорит-
мами человека и рекомендациями ученых.

Современный сбалансированный комплекс 
поливитамины «Биоритм» на основе фрукто-
вого и овощного микса содержит 11 важнейших 
витаминов и 8 минералов для максимального 


